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Речь М. С. Горбачева
по завершении работы первой сессии Верховного Совета СССР

С заключительным словом 
на сессии Верховного Совета 
СССР выступил М. С. Гор
бачев.

Вопросы повестки дня пер
вой сессии нового Верховного 
Совета С С СР , сказал он, ис
черпаны. Нам предстоит ра
зойтись на каникулы, хотя 
это понятие может быть при
менено сейчас, я думаю, с 
большой долей условности. 
Ведь комитеты и комиссии 
Верховного Совета, Прези
диум и аппарат должны про
должать свою деятельность, 
проделать необходимую под
готовительную работу, кото
рая позволит обеспечить вы
полнение обширной эаконода-

ховным Советом С С С Р не 
ослаблялась и в этой сфере.

При подготовке новых 
структур высших органов 
власти мы исходили из того, 
что основная проработка 
проблем будет осуществля
ться в комитетах и комисси
ях Верховного Совета. И в 
этой части концепция поли
тической реформы подтвер
дила свою жизнеспособность. 
Более 900 депутатов в комис
сиях и комитетах развернули 
многоплановую работу, при
чем половину их составляли 
народные депутаты — не 
члены Верховного Сове
та СССР. Широко привлека
лись к этому делу специали-тельной программы, намечен- сты> видные ученые из 

хо°вноНго 5 2 2 ?  СССР. Нам
предстоит жаркая, наполнен
ная напряженным трудом 
осень.

Как оценить итоги двухме
сячной работы первой сессии 
Верховного Совета СССР? 
Знаю, есть разные суждения 
на этот счет. Никто, однако, 
не станет оспаривать, что 
Съезд народных депутатов, 
а затем и первая сессия изб
ранного им Верховного Сове
та стали переломными собы
тиями в жизни страны. У  
нас теперь есть не парад
ные, а действующие орга
ны народного представи
тельства. Есть всесоюзная 
трибуна, с которой свободно 
звучит голос депутатов, вы
ражающих надежды, чаяния 
и волю всех слоев советского 
общества. Тем самым зало
жен надежный фундамент со
циалистического правового 
государства, упрочены гаран
тии необратимости перестрой
ки, созданы надежные поли
тические предпосылки для ре
шения ее ключевой задачи — 
соединения социализма с де
мократией.

Сегодня мы с вами можем 
констатировать, что подтвер
дилась правильность самого 
замысла перестройки высших 
органов государственной вла
сти страны.

В основу его, как известно, 
была положена ленинская 
мысль о соединении преиму
ществ советской системы с 
выгодами парламентаризма. 
И если до сих пор могли 
быть сомнения в возможно
сти реализовать эту идею на 
практике, то теперь, думаю, 
для таких сомнений места не 
осталось.

Съезд показал себя мощ
ным орудием народной воли, 
способным на демократиче
ской основе решать самые 
важные, конституционные во
просы нашего государствен
ного и общественного разви
тия. В равной мере будет 
справедливо отнести такую 
оценку и к Верховному Сове
ту СССР.

Можно ли считать сессию 
Верховного Совета продолже
нием и углублением работы 
Съезда народных депутатов? 
Это не риторический вопрос, 
он все время стоит в повест
ке дня, и мы слышим разные 
на него ответы. Высказыва
лись сомнения, способен ли 
Верховный Совет быть выра
зителем идей Съезда, компе
тентно претворять в жизнь 
намеченный им курс. Пред
ставляется. что всей своей 
работой сессия продемонстри
ровала ѵ приверженность это
му курбИ делала все, чтобы 
воплотить его в жизнь.

Мы пытались привнести 
в работу Верховного Совета 
С С С Р максимум профессио
нализма, не в ущерб связи 
с массами выйти из митинго
вых форм обсуждения вопро
сов. И это, как мне кажется, 
тоже в основном удалось. По
этому можно с полным, осно
ванием сказать, что найден 
действенный вариант постоян
нодействующего высшего за
конодательного, исполнитель
ного и контролирующего органа власти, претворяющего 
в жизнь курс, намеченный 
Съездом.

Не оправдались и опасе
ния, что Верховный Совет 
обособится от всего более чем 
двухтысячного депутатского 
корпуса, превратится в ка
кую-то замкнутую коллегию.

Практически в работе каж
дого совместного или раздель
ного заседания палат Вер
ховного Совета участвовал 
представительный отряд на
родных депутатов — не чле
нов Верховного Совета СССР. 
Они имели полную возмож
ность участвовать в дискус
сиях, вносить свои предло
жения, реально влиять на ход 
обсуждения и принятия ре
шений. Тому свидетельство 
и сегодняшнее наше заседа
ние. Словом, преемственная 
связь между Съездом и Вер-

творческий по
тенциал, который был необ
ходим для рассмотрения той 
или иной проблемы.

Хочу, однако, подчеркнуть, 
что возможность этой формы 
функционирования народной 
власти реализована пока да
леко не полностью. Думаю, 
вы согласитесь с такой кон
статацией. В  дальнейшем 
удельный вес работы комис
сий и комитетов в общем 
объеме деятельности Верхов
ного Совета С С С Р будет воз
растать.

Отмечая эти -несомненно 
позитивные и очень важные 
итоги работы Съезда народ
ных депутатов и Верховного 
Совета СССР, мы с вами 
должны видеть и недостат
ки, слабости в их организа
ции и функционировании. Не 
всегда мы были организо
ванными, что приводило к 
потере драгоценного време
ни. И в печати, и в обраще
ниях граждан указывалось 
на симптомы таких парла
ментских болезней, как из
лишняя словоохотливость и 
склонность к высокопарным 
речам, а иногда, напротив, 
недостаток парламентской 
культуры в общении друг с 
другом.

Наши новые высшие орга
ны власти, конечно же, дале
ко еще не достигли полной 
своей мощности, не использо
вали весь заложенный в них 
потенциал. Но нельзя не ви
деть и того, что, едва начав 
свою деятельность, Верхов
ный Совет буквально изо дня 
в день на глазах у миллионов 
людей, наблюдающих за его 
работой, прибавляет обороты, 
демонстрирует углубленный 
подход к решению проблем. 
Более крупными по политиче
ской значимости и компетент
ными по конкретному содер
жанию становятся выступле
ния с этой трибуны. Повы
шается уровень дискуссий и 
их результативность, на засе
даниях комитетов, комиссий 
и палат депутаты овладевают 
искусством законодательной 
работы, набираются опыта.

Словом, общее впечатле
ние от первой сессии Верхов
ного Совета позволяет выра
зить уверенность, что мы бу
дем иметь сильный, работо
способный советский парла
мент. Пусть он сегодня еще 
не является таковым, но я 
уверен, что есть основания 
для такого вывода.

Это означает, что полити
ческие решения, от которых 
зависит судьба страны и на
рода, отныне и всегда будут 
готовиться, обсуждаться и ' 
приниматься не узким кру
гом лиц, а народными избран
никами, не в закрытом по
рядке, а публично, на глазах 
у  всего общества. И не толь
ко на глазах, но и при самом 
активном участии советских 
людей. Важнейшим результа
том первого этапа политиче
ской реформы наряду с кон- 
ституированием высших ор
ганов власти явилось бурное 
развитие политического соз
нания советского народа.

Наши средства массовой 
информации сообщали, что в 
последние два с половиной 
месяца страна прошла школу 
политики. Полагаю, что по 
интенсивности это. был целый 
университет. Воспитание дея
тельных граждан — еще 
один, может быть, самый 
большой по важности ре
зультат политической рефор
мы.

Теперь о том, что можно 
отнести к практическим ито
гам нашей работы. Прежде 
всего надо констатировать, 
что созданы новые отноше
ния между законодательной 
и исполнительной властью — 
такие, какими они должны 
быть по их природе и назна
чению.

Впервые за весь послеле- 
нинский период у нас созда
но правительство, каждый

член которого должен был 
пройти строгий экзамен де
путатов сначала в комитетах 
и комиссиях, затем на засе
даниях палат. Получив ман
дат доверия, руководители 
наших ведомств обязаны те
перь приложить все свои си
лы и способности, чтобы вы
полнить изложенные ими 
программы и взятые на себя 
обязательства, решительно 
продвигать вперед перестрой
ку. Само собой разумеется, 
что Верховный Совет будет 
и в дальнейшем контролиро
вать работу правительства, не 
обременяя его в то же время 
чрезмерной, мелочной опекой.

Утверждение состава пра
вительства относится к рас
порядительской функции Вер
ховного Совета. Уже сейчас 
видно, что она займет боль
шое место в работе палат, 
комитетов и комиссий. И все 
же главное поле их деятель
ности — законодательство. 
Здесь за сравнительно корот
кий срок удалось, несмотря 
на дефицит времени, не толь
ко принять ряд неотложных 
решений, но и создать солид
ный задел на будущее.

Во-первых, должны быть 
готовы к рассмотрению на 
следующей сессии Верховно
го Совета законодательные 
акты, регламентирующие са
му его организацию и поря
док работы, и многое для это
го уже сделано. Это — Закон 
о статусе народных депута
тов, Регламент Верховного 
Совета С С С Р и ряд других. 
Значение их огромно. Всем 
ясно, что эффективность ра
боты Верховного Совета в 
большой степени зависит от 
того, насколько отлажен его 
механизм, отрегулирована 
процедура, четко и согласо
ванно действуют вспомога
тельные службы.

Во-вторых, ведется интен
сивная подготовка серии за
конов, призванных создать 
правовые основы для даль
нейшего развертывания эко
номической и политической 
реформы. Самые важные из 
них, рассмотрение которых, 
как мы условились, должно 
состояться в первоочередном 
порядке, это законы о соб
ственности, о земле и земле
пользовании, об аренде, о 
единой налоговой системе, об 
общих началах местного са
моуправления и хозяйства, 
общих началах руководства 
экономикой и социальной 
сферой в союзных республи
ках, о порядке разрешения 
коллективных трудовых спо
ров, о правах профсоюзов, о 
молодежи.

Есть основания надеяться, 
что уже осенью мы сможем 
приступить к основательному 
рассмотрению непосредст
венно продолжающих Кон
ституцию законов — о печати 
и других средствах массовой 
информации, об обществен
ных объединениях граждан, 
о свободе совести.

Верховный Совет СССР 
сконцентрировал внимание 
прежде всего на экономиче
ских и социальных пробле
мах. Это сильно проявилось 
и при формировании прави
тельства, где, по сути, такие 
вопросы были центральными. 
Это в полной мере сказалось 
и при обсуждении вопроса о 
переходе прибалтийских рес
публик на хозяйственный рас
чет. Дискуссия была очень 
активной, и совместный по
иск вывел на принятие очень 
важных для всей нашей фе
дерации решений.

Экономические проблемы 
во всей своей сложности и 
противоречивости были пред
метом пристального рассмот
рения при утверждении Ука
зов, внесенных на рассмот
рение Верховного Совета 
С С С Р . В поле зрения депу
татов вновь оказались такие 
ключевые вопросы хозяйст
вования на современном эта
пе, как аренда, хозрасчет, ко
оперативы, налоговая систе
ма.

Особо заслуживают упоми
нания изменения, внесенные 
Верховным Советом в ранее 
принятый Закон о государст
венном предприятии. Как вы 
знаете, этот вопрос вначале 
не фигурировал в повестке 
дня. Его вынесение на сес
сию свидетельствует, что со
ветский парламент четко 
улавливает импульсы, иду
щие от жизни. Именно жизнь 
потребовала внести поправки 
к действующему закону, что
бы открыть клапан для более 
быстрого продвижения эконо
мической реформы. Полагаю, 
сделано большое дело, и это 
будет должным образом оце
нено.

Бесспорно, к самым важ
ным результатам работы 
Съезда и Верховного Совета 
следует отнести принятие ре
шений по острым, неотлож
ным проблемам нашего раз
вития. Я  имею в виду преж
де всего принятый нами два 
дня цазад Закон «О неотлож
ных мерах по улучшению 
пенсионного обеспечения и со
циального обслуживания на
селения». Народные депута
ты потребовали ускорить ре
шение этого самого болезнен
ного для общества вопроса и 
помогли правительству изы
скать необходимые средства. 
Партия, профсоюзы, комсо
мол, Фонд мира, трудовые 
коллективы, управленческие 
органы, многие другие обще
ственные организации внес
ли свой вклад. И эта практи
ческая мера, лучше, чем лю
бые заявления, свидетельст
вует, что заботу об удовлет
ворении насущных потребно
стей народа, в первую оче
редь наиболее нуждающихся 
в помощи его слоев, Верхов
ный Совет считает главной 
своей заботой.

Совету Министров С С С Р 
предложено ускорить разра
ботку и уже в этом году пред
ставить проект Закона о пен
сионном обеспечении. По по
ручению депутатов принято 
решение о закупке товаров и 
лекарств по импорту, что поз
волит увеличить внутренний 
товарооборот примерно на 
10 млрд. рублей.

Конечно, далеко не все 
можно решить сразу. Сказы
ваются ограниченные ресур
сы, расстроенность финансо
вого положения страны, за
медленность темпов перест
ройки. В осенние месяцы 
нам предстоит подготовить и 
принять далеко идущие ре
шения в том, что касается 
экономической реформы, 
улучшения экономической си
туации в стране. Мы твердо 
вступили на путь выпрямле
ния тех перекосов, которые 
нам оставило в наследство 
прошлое, Да и тех проблем, 
которые возникли в послед
нее время.

Приступила к работе Ко
миссия Верховного Совета по 
льготам и привилегиям. Ко
миссия предлагает незамед
лительно передать в общее 
пользование детские лечеб
но-санаторные учреждения, 
находящиеся в ведении Чет
вертого главного управления 
Минздрава СССР, ряд домов 
отдыха с целью организации 
на этой основе комплексов 
по типу «Мать и дитя». Я 
считаю это предложение пра
вильным. Такова же точка 
зрения и правительства. Мо
гу сообщить, что принято ре
шение передать для этих же 
целей ряд государственных 
дач Подмосковья — допол
нительно к тем, которые бы
ли переданы ранее.

Комиссия обратилась к 
Совминам союзных респуб
лик с предложением принять 
в кратчайшие сроки анало
гичные решения и сделать их 
достоянием гласности.

Товарищи, в ходе Съезда 
и заседаний Верховного Со
вета С С С Р мы в полной ме
ре ощутили безотлагатель
ность решения экологиче
ской проблемы. На осенней 
сессии Верховного Совета 
нужно поставить вопросы 
экологической безопасности 
со всей остротой, страна тре
бует принятия самых, реши 
тельных мер в этой области. 
Соответствующие комитеты и 
комиссии Верховного Совета 
должны взять под свой конт
роль разработку националы 
ной экологической програм
мы. Это не просто вопрос 
размещения производитель
ных сил, не просто локаль 
ная задача, так сказать, очи
щения предприятий, которые 
негативно влияют на окружа
ющую среду, а вопрос самой 
жизни нашего народа, его на
стоящего и будущего. Так 
мы и должны подходить к его 
решению.

Должен сказать, что сего
дня представители Комитета 
по экологии подходили с 
предложением, чтобы, когда 
мы соберемая осенью, не 
ожидая завершения разра
ботки Комплексной нацио
нальной программы, которая 
должна стать частью трина 
дцатой и последующих пяти
леток, выделить неотложные 
проблемы, по которым долж 
ны быть приняты решения 
правительства, а где нужно— 
и Верховного Совета С С СР . 
Я  думаю, что к нашему воз
вращению после каникул эти 
предложения будут подготов
лены, мы сможем их оценить

и договориться, как посту
пить.

Говоря об итогах нашей 
деятельности, не могу прой
ти мимо еще одного момен 
та. Первая сессия Верховно
го Совета СССР состоялась 
в очень непростой период. 
На протяжении прошедших 
полутора месяцев у нас, го
воря откровенно, не было 
буквально ни одного спокойного дня.

Верховный Совет СССР, 
как и партийные, правитель
ственные органы, оказался 
непосредственно втянутым 
во все события и конфликт
ные ситуации, происшедшие 
в эти дни. Все мы сообща 
держали совет о том, как по
гасить очаги конфликтов, ус
покоить страсти, восстано
вить справедливость там, где 
она нарушена, позаботиться 
о пострадавших, исключить 
повторение подобных явле
ний в будущем.

Говоря об этом, я прежде 
всего имею в виду межна
циональные отношения. Ко
нечно, наскоком эти пробле
мы не решить. Сейчас рабо
тают образованные Советом 
Национальностей комиссии 
по Нагорно-Карабахской ав
тономной области, по пробле
мам турок-месхетинцев, 
крымских татар, советских 
немцев. Идет всестороннее 
изучение, тщательный поиск 
решения назревших вопросов 
с учетом интересов всех на
родов страны.

Работа эта сложная, но 
мы сообща должны найти оп
тимальные решения всех 
этих проблем. Такие реше
ния могут быть найдены не 
на путях обострения, а через 

-совместные конструктивные 
усилия. Сейчас нужны выдер
жка и взаимное уважение. 
Нам вйем надо задуматься 
над тем, чем могут обернуть
ся межнациональные конф
ликты. Хочу особо сказать о 
судьбе беженцев, многих 
людей, попавших в такую бе
ду. Необходимо проявить 
максимум внимания к этим 
людям, где бы они сейчас ни 
оказались. Но самое глав
ное — действуя ' совместно, 
устранить причины, порож
дающие поток беженцев.

Я  считал необходимым 
сказать об этом еще и пото
му, что в последние дни по
ступают сигналы, свидетель
ствующие, что страсти дале
ко не везде улеглись, а кое- 
где обстановка даже опять 
обострилась. Думаю, това
рищи, что Верховный Совет 
должен вновь обратиться ко 
всем нашим народам с при
зывом проявить выдержку, 
терпение, идти на сотрудни
чество, на примирение, сни
мать проблемы. Другого пу
ти нет, другой подход ведет 
в тупик, к  человеческим дра
мам.

Серьезным испытанием 
стали для нас забастовки в 
угледобывающих районах 
страны. Понадобились энер
гичные согласованные дейст
вия партии, правительства, 
профсоюзов, чтобы вместе с 
трудовыми коллективами 
выйти на решение выдвину
тых шахтерами требований. 
И надо сказать, что большую 
помощь в этом оказали депу
таты из этих районов, кото
рые поехали к своим избира- 

. телям и активно включились 
в поиск выхода из создавше
гося положения.

Сегодня здесь прозвучал 
упрек, что правительство на
ше испугалось, чуть ли не 
впало в панику. Полагаю, 
имелось в виду прежде все
го мое выступление по этому 
вопросу, когда поступали 
сигналы о возможной заба
стовке железнодорожников. 
Хочу сразу отвергнуть такие 
подозрения. Панических на
строений в руководстве 
страны нет, хотя кое-кто пы
тается навязать мнение, что 
это именно так. Но тревогу 
реальную, без всякого бодря
чества, оценку происходяще
го руководство в эти труд
ные дни доводило до общест
ва, прямо говоря, к чему мо
жет привести развитие этих 
событий. По-моему, мы по
ступали правильно, ответст
венно, ведя открытый, чест
ный диалог с народом. Это— 
не паника, а то, что мы на
зываем перестройкой. Танов 
ответ всем критикам, кото
рые эксплуатируют эту тему 
в своих амбициозных и узко
корыстных целях.

Можно не сомневаться, 
что свою большую роль сыг
рало и обсуждение этих во
просов на сессии, и приня
тое обращение Верховного

(Окончание на 2-й стр.),

■ "■ Ц Е Н А  3 КОП.

НА ПЕРВОЙ 
СЕССИИ 

ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР

3 августа сессия продол
жила работу.

Слово предоставляется за
местителю председателя Ко
митета Верховного Совета 
СССР по вопросам законо
дательства, законности и 
правопорядка Ю. X . Калмыкову.

Открывший прения по до
кладу депутат Ярнн В . А. 
передал решение группы де
лу татов-рабрчих. обсудивших 
законопроект в присутствии 
представителей стачечных 
комитетов, - находящихся в 
Москве.

По вопросу, не относяще
муся к обсуждаемому про
екту закона, выступил депу
тат Червонопнский С. В.

На своевременность, важ
ность появления проекта за
кона указал депутат Баранов А .

Беспрецедентным для на
шей правовой системы на
звал законопроект министр 
юстиции С С С Р Яковлев В . Ф .

Проект следует вынести 
на всенародное обсуждение, 
сказал депутат Шаповалснко В. А .

Верховный Совет запоздал 
с обсуждением этого закона, 
считает депутат Катнлев- 
ский С. М. Стачки происхо
дили в различных- регионах 
и до последних шахтерских 
выступлений, которые при
влекли внимание всей стра
ны, Однако, не располагая

(Окончание на 4-й стр.).

VII фестивалю дружбы молодев* 
СССР и Финляндии

Дорогие друзья)
Приветствую йас. представителей молодого поколения Финляндии и Советского Союза.
Молодежь призвана — и я уверен — будет постоян

но обновлять, обогащать советс.ко-финлнндское сотрудни
чество, историческая основа которого -- Договор о друж
бе, сотрудничестве и взаимной помощи 1948 года. Преж 
ние поколения создали оригинальную и прочную струк
туру нашего взаимодействия. Она прошла проверку вре
менем. И главное в ней — доверие. Вам, молодым, это 
наше совместное достояние хранить, пополнять новыми идеями и делами.

В  ваших энергичных руках — будущее своих стран, 
всего нашего континента, забота о том, чтобы он стал 
действительно общим домом. Советско-финляндское мо
лодежное сотрудничество — естественный и нужный эле
мент европейского процесса. Вам строить безъядерный, 
ненасильственный, экологически чистый мир, где безо
пасность каждого условие безопасности всех, где не бу
дет места политике силы и милитаризму. Вам создавать 
свободное и гуманное сообщество народов и государств — 
общеевропейское пространство творческой и созидатель
ной деятельности человека.

В  ваших руках — судьбы мира. Вам предстоит ре
шать. скорее всего, гораздо более сложные и наверняка 
более интересные задачи следующего столетия. Готовь
тесь к этому, готовьтесь совместно. Убежден, что спра
витесь.

Желаю вашему фестивалю успеха. Пусть он послужит 
также и развитию контактов, дружбе и добрососедству 
наших народові

М . ГОРБАЧЕВ.

В ЦК КП ГРУЗИИ
б августа состоялось за

седание бюро ЦК КП Гру
зии, обсудившее политичес
кое положение в Марнеуль- 
ском регионе. Было отмече
но, что создавшаяся здесь 
в июне нынешнего года кри
зисная ситуация вовсе не 
была случайной. Она имеет 
глубокие корни и непосред
ственно связана с сущест
венными недостатками в ра
боте партийных, советских и 
правоохранительных органов 
Марнеульского района и го
рода Марнеули, притупле
нием их политической бди
тельности, декларативностью 
идеологической деятельности, 
недостаточным вниманием к 
объективным т  р е бованиям 
трудящихся многонациональ
ного региона, что особенно 
болезненно коснулось инте
ресов коренной нации. Имен
но в таких условиях стали 
возможны происшедшие в ре
гионе экстремистские прово
кационные акции, вызвавшие 
справедл и в о е возмущение 
многонационального населе
ния республики.

В результате осуществле
ния партийными, советскими 
и правоохранительными ор
ганами Грузии действенных 
мер, в которых активное уча
стие принимали трудящиеся 
района и всей республики, 
создавшееся положение улуч
шается. Бюро дало соответ

ствующую п о л и т  ическую 
оценку происшедшим собы
тиям и недостаточной работе 
во их избежание партийных 
и советских органов.

Для того, чтобы усилить 
действенность и координа
цию политической работы, 
экономический потенциал ре
гиона, обеспечить его равно
мерное социальное развитие, 
исключить параллелизм и 
искусственные барьеры в 
деятельности целого ряда 
служб, бюро Ц К  Компартии 
Грузии сочло целесообраз
ным объединение марнеуль- 
ских городской и районной 
партийных организаций, что 
соответствует насущным ин
тересам многонационального 
населения региона. Принято 
к сведению предложение Со
вета Министров Грузинской 
С С Р об объединении в одну 
административную единицу 
города Марнеули и Марне
ульского района.

С  целью ведения полити
ческой и организаторской ра
боты во вновь созданном 
Марнеульском районе Ц К ' 
КП Грузии принял постанов-”  
ление о создании организа
ционного бюро. Руководство 
бюро поручено члену ЦК 
Компартии Грузии Р. В. Ме- 
марнишвили. Организацион
ное бюро приступило к ра
боте.

ДЕЛО ПАТРИОТИЧЕСКОЕ, ДЕЛО НАЦИОНАЛЬНОЕ
Ход строительства жилых домов, объектов социально-бы

тового назначения для жителей Сванети и Аджарии, постра
давших в результате стихийных бедствий, рассмотрен на со- 
вещании 5 августа в ЦК Компартии Грузии. В его работе 
лринвли участие первые секретари ряда районных комнта- 
тов партни, руководители миннстерсте и ведомств, предста
вители научной и творческой интеллигенции, молодежи, об
щественных организаций, жители пострадавших сел. ______________ _
г ^ *г  с2мщвим* П*РВЫЙ секретарь ЦК Компартии Грузни го, которые ■ зяли'нГсвбя обя- 
г. Г, ГумВаридэе зательстао построить п п и и .

лакском, Богдановском, чтобы 
максимально использовать теп
лые дни для строительства.

Участники совещания были 
ознакомлены с инициативой 
ряда.районов Кахети —  Сага- 
реджойского, Лагодехского, 
Сигнахского, Тетрицкаройско-

Для пострадавших от стихии 
республике в результате 

оперативного руководства и 
постоянной помощи со сторо
ны Центрального Комитета 
Компартии Грузии, правитель
ства республ и к и делается 
очень многое. Своевременное 
обеспечение условий жизни и 
труда на новом месте для тех, 
кто волею судьбы был вы
нужден покинуть родные ме
сте, стело делом поистине па
триотическим, национальным, 
в котором принимают участив 
практически все регионы, все 
население Грузин. /

На совещании выступили 
первый заместитель Председа
теля Совета Министров Гру
зинской ССР О. Квилитая, 
председатель республиканско
го объединения «Груэагро- 
строй» И. Харатишвили, заме
ститель председателя объеди
нения «Грузпромграждвистрой» 
Ш. Ломидзе, первый секре
тарь Местийского райкома 
партии М. Ушхвани, первый 
секретарь Ахалкалакского рай
кома партии М. Фиданян, ко
миссар строительного отряда 
села Котелиа Ахалкалакского 
района, студент Тбилисского 
университета имени И. Джа- 
вахишвили Т. Маглакелидзе, 
поэтесса И. Орджоникидзе, 
рабочий строительной брига
ды Ахалкалакского района, 
житель Аджарии М. Шааадзе, 
директор Ахалкалакского му
зея А. Карапетян, представи
тель Народного фронта Г. Там- 
лиани, председатель правле
ния Народного фронта Гру
зии, профессор Н. Натадэе, 
председатель Народного фрон-< 
та Хулойского района Б. Ме- 
ладзе, директор Джандарско- 
го животноводческого совхо
за А. Маргиани и другие.

Прошел небольшой срок, 
сделано немало, особенно за 
последнее время. И за это 
строители, студенческие отря
ды, общественные организа
ции, представители интелли
генции совместно с местными

партийными, советскими, хо
зяйственными органами заслу
жили благодарность и похва
лу. Задача сегодня в том, что
бы сохранить, наращивать темп 
работ, преодолеть отстава
ние, которое было допущено 
на начальном этапе проекти
рования и строительства.

На совещании подчеркива
лась большая помощь, кото
рую оказывает республике со
юзное правительство в обес
печении материально-техниче
скими ресурсами. Фактически 
удовлетворены все запросы, 
сделанные по этому поводу. 
Проведена разносторонняя ор
ганизационная работа. Созда
на постоянно действующая ко
миссия Совета Министров 
республики по ликвидации по
следствий стихийных бедствий, 
которая координирует всю ра
боту в этом • направлении. 
Только что при правительстве 
создан специальный отдел, ко
торый будет заниматься аса
ми вопросами по материаль
но-техническому, транспортно
му, энергетическому снабже
нию строительства.

Пока сооружаются дома д гя  
переселенцев, решены вопро
сы их временного размеще
ния. В частности, многие из 
них находятся а санаториях, 
домах отдыха, где созданы не
обходимые условия. Парал
лельно выплачиваются едино
временные пособия. Для то
го, чтобы наращивать темпы 
строительства, в районы юж
ной Грузии и нижней Картли 
перебрасываю т с я дополни
тельная техника, людские ре
сурсы. Все делается для того, 
чтобы уже к началу зимы ны
нешнего года сдать под ключ 
до 900 домов вместо преду
смотренного по плану 831 до
ма. Помимо этого, пострадав
шие в виде подарков от пред
приятий и учреждений полу
чат еще 60 домов финского 
и югославского типов. Интен
сивно ведутся работы во всвх 
районах, в том числе Ахалка-

зательство построить своими 
силами у себя дома для пе
реселенцев.

Выступившие на совещании 
руководители строительных 
организаций, представители 
общественности сосредоточи
ли главное внимание на тая 
проблемах, которые асе еще 
имеются в работа. В частно
сти, на тампах строительства 
самым негативным образом 
отражаются до сих пор про
должающиеся перебои а ра
боте Закавказской железной 
дороги. Приводился такой 
факт: сегодня стальные пути 
от Донецка до пределов на
шей республики забиты 420 
составами с топливом и строи
тельными материалами, кото
рые так ждут наши потреби
тели.

Комплекс вопросов был свя
зан со своевременной выплатой 
кредитов переселенцам. Так, 
только в Венском района 135 
таких семей. Необходимо, 
подчеркивалось на совещании, 
дать людям возможность бы
стрее осуществить эти планы. 
Положительно наконец-то ре
ш ен , и вопрос предоставления 
людям кредитов.

Участники совещания отме
тили, что в районах, где пла
нируется разместить семьи, 
пострадавшие от стихийных 
бедствий, с пониманием встре
тили решение правительства. 
Люди окружены вниманием и 
теплотой и со стороны мест
ных жителей. Необходимо и 
дальше делать все для того, 
чтобы процессы адаптации на 
новом месте проходили бла
гоприятно.

На совещании выступил 
Председатель Совета Минист
ров Грузинской С С Р  Н. А . Чи- 
танава.

подвалИтоги совещания 
Г. Г. Гумбаридзе.

В работе совещания приня
ли участив товарищи Вардэе- 
лашвили О. Г., Джикия Б. С., 
Биукидзе Г. Н., Павшанцав 
А. Ю ., Эмиридзе Г. X.

(ГРУЗИНФОРМ ).

БЕСЕДА В ЦК КОМПАРТИИ ГРУЗИИ
4 августе первый секретарь ЦК КП Грузим Г. Г. Гумбари- 

дза встретился с находящимися в республике представите
лями агропромышленного комплексе Летеик.
В  ходе беседы был затро- мых связей и ведении опе- 

нут ряд вопросов, касающих- раций по обмену продуктами 
ся деятельности и принципи- сельского хозяйства на взаи- 
альных изменений в струк- мовыгодной основе. Так же 
туре агропромышленного было высказано пожелание 
комплекса. Интерес вызвал организовать подготовку кад- 
вопрос об установлении пря- ров для сельского хозяйства

и перерабатывающей про
мышленности путем их ста
жировки на предприятиях 
обеих республик.

Во время беседы была про
анализирована ведущаяся в 
Латвии и Грузии работа с 
целью создания крестьянских 
хозяйств, имеющих большие 
перспективы.

В беседе приняли участие 
товарищи Джикия Б. С. и 
Мгеладзе Г . Д.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
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Р е ч ь  М.  С.  Г о р б а ч е в а
(Омончание. Начало на 1-й стр.).

Совета С С С Р с призывом 
как можно скорее завершить 
забастовки, наносящие огром
ный ущерб стране.

Всем нам следует извлечь 
уроки из случившегося. И 
первейший из них — в усло
виях перестройки, демокра
тизации, реформ все возни
кающие проблемы должны 
решаться на путях конструк
тивного диалога органов 
власти и управления с трудя
щимися с целью достижения 
решений, приемлемых для 
той или иной группы населе
ния и для всего общества. 
И, конечно, в контексте ре
альных возможностей, кото
рыми располагает сегодня 
наша страна.

Здесь особенно необходимо 
органичное взаимодействие 
центра и мест. Мне уже при
ходилось говорить на эту те
му. Что греха таить, сейчас, 
когда нам пришлось столк
нуться с рядом острых эко
номических и социальных 
проблем, у части кадров воз
ник соблазн снять с себя ви
ну. переложить ее на других. 
Это имеет место и «внизу», и 
в центре.

И вот местные руководите
ли начинают обвинять во 
всех смертных грехах цент
ральные органы и ведомства, 
а те в свою очередь упрека
ют места за бездеятельность, 
склонность к иждивенчеству, 
стремление урвать побольше 
из общесоюзных ресурсов.

Конечно, в упреках обеих 
сторон есть своя доля исти- 

.пы, какая из них больше — 
нужно разбираться в каждом 
конкретном случае. Но, на
верное, гораздо важнее, чем 
сваливать друг на друга ви

ну за промахи и провалы, ус
тановить хорошо сбалансиро
ванное и взвешенное разде
ление труда, прав, ‘ полномо
чий, ответственности. По сути 
дела, это сейчас, товарищи, 
главный вопрос всех ре
форм — и экономической, и 
политической. Верховный Со
вет уже принял ряд соответ
ствующих решений, но на 
этом направлении предстоит , 
нам еще немало поработать. '/

Скажу и о другой сфере, 
в которой, надо честно при
знать, нам пока не удалось 
добиться желательных сдви
гов. Это — борьба с преступ
ностью. Все мы испытываем 
законное чувство тревоги и 
возмущения тем, что она 
приняла в последнее время 
угрожающие размеры. За 
этим, безусловно, стоят оп
ределенные экономические и 
социальные причины, но в 
первую очередь — ослабле
ние деятельности правоохра
нительных органов, недоста
точная помощь им со сторо
ны общества и, если хотите, 
обеспеченность их деятель
ности необходимыми право
выми нормами и установле
ниями.

Мы с вами дали в общей 
форме поручение ускорить 
подготовку законодательных 
актов, связанных с осущест
влением судебно-правовой 
реформы. Но, откровенно го
воря, у меня, полагаю, и у 
всех депутатов оставалось 
чувство неудовлетворенности 
тем, что мы уедем, так и не 
заявив свою принципиальную 
позицию на нынешней сессии 
Верховного Совета. Поэтому 
я счел необходимым внести 
на ваше рассмотрение проект 
постановления Верховного 
Совета С С С Р «О решитель

ных мерах по борьбе с пре
ступностью». Его принятие 
открывает новый этап в этой 
борьбе. Уверен, что это будет 
одобрено обществом, дей
ствия новых органов, кото
рые мы создадим на основе 
постановления, будут под
держаны всеми советскими 
людьми.

Верховный Совет уже на 
первой сессии приступил к 
рассмотрению международ
ных вопросов. Принято обра
щение к конгрессу СШ А  по 
вопросу моратория на ядер- 
ные взрывы и прекращение 
ядерных испытаний. Ратифи
цированы три международ
ных акта СССР. Утверждены 
указы по вопросу создания 
смешанных предприятий и 
советских торговых  ̂предста
вительств за рубежом. Наме
чены планы обмена государ
ственными, парламентскими 
делегациями. Депутаты за
слушали информацию об ито
гах визита в Великобрита
нию, во Францию и Ф Р Г , 
о совещании Политическо
го консультативного коми
тета государств — участни
ков Варшавского Договора, 
о поездке делегации Верхов
ного Совета в Бразилию, Ар
гентину. Заслушан отчет об 
участии наших представите
лей в Международной парла
ментской конференции по 
Ближнему Востоку.

Таков, товарищи, краткий 
обзор того, что удалось сде
лать на первой сессии. Как 
видите, при всей нашей не
удовлетворенности работой, 
нам есть что записать в свой 
актив.

Но. конечно, итоги первой 
сессии к этому не сводятся. 
Они весомее и многообраз
нее. Верховный Совет дал

позитивные импульсы на мно
гих направлениях внутренней 
политики. Тут прежде всего 
я бы подчеркнул, что его ра
бота вслед за Съездом дала 
сильный толчок местным ор
ганам власти. Мне думается, 
важное значение имеет при
нятое постановление о прове
дении внеочередных сессий 
Советов народных депутатов 
с отчетами распорядительных 
и исполнительных органов. 
В центре их будут поставле
ны вопросы выполнения со
циально-экономических про
грамм регионов, разработки 
мер по решительному преодо
лению всего, что мешает пе
рестройке.

Весьма сложной и важной 
является подготовительная 
работа в связи с предстоящи
ми выборами республикан
ских и местных органов. 
Прошедшая дискуссия по 
этим вопросам позволяет 
рассчитывать, что будут най
дены решения, приемлемые 
для всех, отвечающие зада
чам политической реформы.

Как вы помните. Верхов
ный Совет высказался за 
приближение выборов в Со
вет народных депутатов на 
местах. Мы уже информиро
вали вас, что такая оабота 
в республиках идет, готовят
ся законопроекты о выборах, 
скоро они будут опубликова
ны для широкого обсужде
ния. Естественно, чтобы дать 
им зеленую улицу, понадобит
ся внести поправки в Консти
туцию. Мы с вами этот воп
рос подробно и основательно 
обсуждали. Сегодня Президи
ум Верховного Совета утвер
дил состав комиссии, чтобы 
подготовить эти поправки для 
внесения на предстоящую 
сессию. Что касается Съезда.

то поправки можно будет 
утвердить путем опроса всех 
народных депутатов СССР. 
Это даст возможность свое
временно развернуть и прове
сти избирательную кампанию. 
Как я понимаю, на этом схо
дятся все депутаты. Таково ■ 
мнение — сегодня я беседо
вал на этот счет с тов. Попо
вым — и межрегиональной 
группы.

В целом, товарищи, мы 
вправе сказать, что Верхов
ный Совет С С С Р заявил о 
себе как об авторитетном зве
не нашей обновляющейся по
литической системы. Роль 
его ощутима, и она будет, 
безусловно, возрастать. В 
этом у меня нет никаких со
мнений.

Это возлагает на нас вы
сокую ответственность, обя
зывает совершенствовать де
ятельность комитетов и ко
миссий, поднимать общую 
культуру советского парла
мента. Нужно поскорее ре
шить и бытовые вопросы, что
бы члены Верховного Совета 
•могли спокойно и плодотвор
но выполнять свои депутат
ские обязанности. Обо всем 
этом должен позаботиться ап
парат Президиума.

Но, конечно, важнее всего 
та атмосфера, которая будет 
царить в Верховном Совете. 
Ее идеальная, если можно так 
выразиться, формула вклю
чает, как мне представляет
ся, два накрепко связанных 
друг с другом элемента. 
Это — абсолютная свобода 
дискуссий, возможность вы
ражения любых взглядов и 
позиций, с одной стороны, и 
настроенность на стремление 
добиться разумного общего 
решения по возможности кон
сенсуса — с другой. .

Мне кажется, что в целом 
работа и Съезда, и .Верхов
ного' Совета проходила в 
этом духе, хотя и не без проб
лем. Но дала о себе знать и 
другая тенденция. Недавно 
нам объявили о создании меж
региональной группы. По су
ществу, речь идет о попытке 
придать некие организацион
ные формы естественному 
различию во взглядах и под
ходах к проблемам общест
венного развития. Некоторые 
товарищи из межрегиональ
ной группы назвали себя ле
выми радикалами. Что из 
этого следует — что другие 
должны считаться или даже 
объявить себя центристами 
или правыми? Какой отсюда 
будет выигрыш для дела — 
я затрудняюсь пока ответить. 
Это- все надо очень основа
тельно обдумать. Но не при
ведет ли такое искусствен
ное размежевание к противо
стоянию по конкретным воп
росам, которые приходится 
решать нашему Верховному 
Совету, не усложнит ли тем 
самым выполнение задач, ко
торого от нас ждут избирате
ли, советское общество?

Откровенно говоря, в той 
дискуссии, которая уже раз
вернулась на межрегиональ
ной группе,— если оставить 
без внимания провокацион
ные призывы некоторых ее 
членов, особенно во вре
мя митингов,— не прозвуча
ло каких-либо суждений, ко
торые не могли бы быть про
изнесены здесь с трибуны 
Верховного Совета СССР. 
Это ли не лучшее доказатель
ство, что надо консолидиро
ваться, а не разделяться. Ес
ли дело у нас общее, если 
все мы считаем своим выс

шим долгом вывести страну 
из кризиса на путях пере
стройки, поднять уровень ма
териального и духовного бла
госостояния народа, обновить 
наш социалистический обще
ственный строй, раскрыть 
его богатый потенциал — ес
ли с этим все мы согласны, 
то всегда договоримся.

Думаю, депутаты согласят
ся. что нам надо идти именно 
этим путем — путем объеди
нения сил и укрепления вза
имного доверия. Это ни 
в коей мере не отрицает воз
можность отстаивания прин
ципиальных взглядов. Про
шедшие дни работы Верхов
ного Совета уже наглядно 
показали, что плюрализм 
мнений не может быть пре
пятствием для единства дей
ствий.

Несколько слов об органи
зации цредстоящей работы. 
Осеннюю сессию Верховного 
Совета начать, видимо, целе
сообразно с раббты комите
тов и комиссий. Розданный 
вам пакет законопроектов 
надо основательно «протря
сти», развернув такую работу 
уже с 18 сентября, с поне
дельника. С этим, как я пони
маю, все согласны. Неделя 
работы комиссий и комитетов 
позволит более подготовленно 
подойти и к совместным за
седаниям палат — их можно 
начать 25 сентября.

Несомненно, важным собы
тием оставшейся части теку
щего года станет второй 
Съезд народных депутатов 
С С С Р . К  нему нам надо гото  ̂
виться весьма основательно. 
Он в определенном смысле 
подведет итог работы Верхов
ного Совета; многое из того, 
что планируется вынести на

Съезд, нельзя перенести или 
отложить. Это. прежде всего, 
вопросы конституционного 
строительства. Назревшие из
менения и дополнения к Ос
новному Закону должны быть 
четко отработаны и сформу
лированы в ближайшее вре
мя. Соответствующая комис
сия создана и уже работает. 
После обсуждения этого воп
роса в Верховном Совете он 
будет передан на окончатель
ное решение Съезду.

На втором Съезде нам 
предстоит принять также 
крупные, радикальные меры 
по оздоровлению экономики. 
Надо будет определить основ
ные направления развития 
народного хозяйства в трина
дцатой'пятилетке и на более 
длительную перспективу. От 
того, насколько мы сумеем 
воплотить в них насущные по
требности развития, совме
стить наши цели с возможно
стями, отмобилизовать весь 
производственный потенциал, 
в немалой степени будут за
висеть судьба перестройки, 
наше будущее.

Итак, впереди большая, 
серьезнейшая работа. Ее со
держание. ритм обусловлены остротой проблем, стоящих 
перед страной, теми неотлож
ными задачами, которые нам 
предстоит решать в первооче
редном порядке.

В заключение хочу поже
лать вам, дорогие товарищи, 
хорошего отдыха. Думаю, все 
вы заслужили этого. А  тем. 
кто поедет встречаться с из
бирателями или продолжит 
работу в комитетах и комис
сиях,— успешных результа- ід 
тов.

Объявляю сессию Верхов
ного Совета С С С Р первого 
созыва закрытой.

СООБЩ ЕНИЕ ГОСКОМСТАТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

УСКОРИТЬ ТЕМПЫ РОСТА ПРОИЗВОДСТВА
_______________________________________ -СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМ ИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ ГРУЗИНСКОЙ ССР В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИЙ 1989 Г О Д А ------------------------------------------------------

В  первом полугодии продолжался процесс структур
ной перестройки экономики и переориентации ее на со
циальные нужды. Увеличилось производство товаров на- 
роднА'ю ^'Угребления, возросли объемы розничного това- 
рообурц^а и платных 5%луг населению.

Все шире распространяются новые формы хозяйство
вания. Модель хозяйственного расчета, основанную на 
нормативном распределении дохода (вторая модель), при
меняют 56 промышленных предприятий, 25 строительных 
трестов и других организаций. К  концу первого полуго
дия на арендном подряде работало 12 предприятий про
мышленности, 1.141 сельскохозяйственное предприятие, 
2 строительных организации, одно предприятие торговли.

Недостаточными темпами развивается научно-техни
ческий прогресс, что отрицательно влияет на эффектив
ность общественного производства, усиление его интен
сификации.

Финансовое положение республики и денежное обра
щение остаются напряженными. Значительное число про
мышленных предприятий не выполнило договорные обя
зательства по поставкам продукции. На пусковых объек
тах не выполняются задания по объему подрядных ра
бот, замедлился ввод жилья и других объектов социаль
но-культурной сферы, растет незавершенное строитель
ство. Заработная плата увеличивается быстрее производи
тельности труда и выпуска предметов потребления. Раэ- 
балансйрованность между доходами и  расходами населе
ния приобретает всевозрастающие фазмеры, не умень
шается дефицит на потребительском рынке. В  ряде про
мышленных центров республики сохраняется острая эко
логическая обстановка.Основные показатели социально-экономического раз
вития республики за первое полугодие 1989 года харак
теризуются следующими данными (прирост в процентах);
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дов предприятий и организаций 
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Выплаты и льготы населению из об
щественных фондов потребления 

Розничный товарооборот государст
венной и кооперативной торговли 

Платные услуги населению

‘) По пятилетнему плану.
’ ) По сумме планоя предприятий и брганизаций.

В первом полугодии снизились темпы важнейших по
казателей экономического роста, что обусловило умень
шение темпов прироста произведенного национального до
хода. Произведенный национальный доход увеличился за 
:>гот период в сопоставимых ценах более чем на 70 мил
лионов рублей против 130 миллионов рублей в январе— 
июне предыдущего года-Продукции промышленности произведено на сумму 
5,5 миллиарда рублей, что на 180 миллионов рублей 
больше, чем за первое Полугодие прошлого года.

Меры по оздоровлению финансов, проводимые в на
родном хозяйстве, еще не дали несводимых результа
т а ,  Медленно снижается число убыточных предприятий

4,1 . 1,7

4,5 2,1
5,1*) 3,5

6,2*) 6,0

7,8 7,5
5,1 5,1

12,7*) -  4,3
—  4,6 —  5,0

уровне
рошлого

года — 5,0

-  3.4 — 7.7

1,5 —  5,2

6,4 6.1
0,5 — 0,4

5.3 7.6

4,7 8,0

2.7 20.0

ю .з Ю.5

10.2 10,7
15.0 4,7

и организаций, доля которых составляет в промышленно
сти и строительстве 7 процентов, в жилищно-коммуналь
ном и бытовом обслуживании населения — 17 процен
тов. Низка платежная дисциплина, просроченная задол
женность по краткосрочным ссудам банков и взаимным 
расчетам между хозяйственными организациями на 1 ию
ля составила 2,8 миллиарда рублей. Значительное число 
предприятий и организаций продолжает работать с недо
статком собственных оборотных средств, который состав
ляет более 2 миллиардов рублей.

В первом полугодии поступило в бюджет 914,4 мил
лиона рублей налога с оборота, что на 7,2 процента боль
ше плана и на 66,9 миллиона рублей больше, чем за со
ответствующий .период прошлого года. Все основные от
расли народного хозяйства, министерства и ведомства рес
публики выполняют принятые планы по накоплениям, од
нако в республиканский бюджет недополучено 8 миллио
нов рублей платежей из прибыли (дохода) против преду
смотренных планом. В  целом платежи государственных 
предприятий и организаций из прибыли (дохода) в бюд
жет составили 483,9 миллиона рублей.

Нарастающее вовлечение кредитных ресурсов банка 
в покрытие бюджетного дефицита и предоставление от
срочек погашения ссуд усиливают инфляционные процес
сы в экономике, сужают возможности кредитования на
родного хозяйства и населения. Каждый пятый рубль вы
данных краткосрочных банковских кредитов (1 ,4  милли
арда рублей) не имеет под собой материального обеспе
чения.

Нарастает эмиссия. В  первом полугодии выпущено 
денег в обращение больше, чем за этот же период прош
лого года. 4

По предварительным данным, положение в народном 
хозяйстве республики в июле месяце осложнилось, зна
чительно снизились темпы роста производства.

СОЦИАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ
Численность населения республики на 1 июля 1989 

года составила 5.469,6 тысячи человек.
Занятость населения. Трудовые ресурсы республики 

в среднем за полугодие превысили 3 миллиона человек 
и составили 58 процентов численности населения.

В государственном секторе экономики занято 73,6 
- процента трудовых ресурсов, в общественном хозяйстве 
колхозов — 7,8, в кооперативах, действующих в сфере 
производства и услуг, и сфере индивидуального труда — 
1,3 (без учета совместителей), на учебе с отрывом от 
производства — 7,1, в личном подсобном хозяйстве — 
5,5 процента. -

Из численности занятых в домашнем хозяйстве, нера
ботающих в связи с сезонным характером труда и по дру
гим причинам можно было бы вовлечь в общественное 
производство при создании определенных условий около 
60 тысяч человек.

В  целях перераспределения и оперативного трудоуст
ройства населения в республике функционирует 8 цент
ров и 42 хозрасчетных бюро по трудоустройству населе
ния; с их помощью в первом полугодии было трудоустрое
но 39 тысяч человек, в том числе ранее занятых в лич
ном подсобном и домашнем хозяйстве — 4 тысячи чело-

Имеются сложности в трудоустройстве неработающей 
молодежи; в числе граждан, подвергнутых милицией офи
циальному предостережению о необходимости трудоустрой
ства, лица в возрасте 18— 29 лет составляют более по
ловины.

В первом полугодии ухудшилась дисциплина труда на 
предприятиях и в организациях народного хозяйства. Толь
ко в промышленности и строительстве республики поте
ри рабочего времени составили 460 тысяч человеко-дней. 
Это означает, что ежедневно не работало около 4 тыся^ 
человек. Было недодано продукции и не выполнен объем 
работ примерно на 35 миллионов рублей.

Высшие и средние специальные учебные заведения 
подготовили более 30 тысяч специалистов для народно
го хозяйства, из них 15 тысяч с высшим образованием. 
Среднее образование получили около 60 тысяч учащихся 
общеобразовательных школ.

Доходы населения. Среднемесячная денежная заработ
ная плата рабочих и служащих в народном хозяйстве по 
сравнению с первым полугодием прошлого года увели
чилась со 178 рублей до 192 рублей, оплата труда кол
хозников —  соответственно со 109 до 131 рубля.

В промышленности (по предприятиям 30 промышлен
ных министерств) в январе— июне прирост средней зара
ботной платы на один процент прироста производитель
ности труда составил 1,4. в строительстве — 2,3.

Увеличение заработной платы не было обеспечено со
ответствующим ростом конечных результатов производ
ства, повышением его эффективности; не преодолены при
писки, выводиловка.

На динамике заработной платы в первом полугодии 
сказались несовершенство порядка распределения при
были и образования фонда экономического стимулирова
ния, увеличение фонда материального поощрения за вы
полнение договорных обязательств, осуществление центра
лизованных мероприятий по повышению заработной пла
ты, расширение хозрасчетной тематики по договорным 
ценам в научных, проектных и конструкторских органи
зациях и другие факторы.

В известной мере увеличение заработной платы обус
ловлено переходом предприятий на новые условия опла
ты труда, выплатой ранее накопленных на эти цели 
средств.

К  1 июля 1989 года на новые повышенные тарифные 
ставки-и должностные оклады переведено около 700 ты
сяч работников производственных отраслей. Начался пе
ревод на новые условия оплаты труда за счет средств, 
заработанных трудовыми коллективами, на предприятиях 
и в организациях торговли, общественного питания и ма
териально-технического снабжения.

На 17 процентов возросла средняя заработная плата 
по научно-исследовательским, проектным и проектно-кон
структорским организациям.

Население получило из общественных фондов потреб
ления выплат и льгот на сумму около 1,5 миллиарда руб
лей, что на 140 миллионов рублей, или на 10,5 процента 
больше, чем в первом полугодии прошлого года.

Темп прироста денежных доходов населения в 1,4 ра
за опережал темп прироста их расходов на покупку то
варов и оплату услуг.

Вклады населения в учреждениях Грузинского рес
публиканского банка Сберегательного банка СССР за пер
вое полугодие возросли на 228,3 миллиона рублей и до
стигли 6.377,9 миллиона рублей. Кроме того, продано 
сертификатов на сумму 150,6 миллиона рублей..

Остается существенным разрыв в уровне среднеду
шевых доходов различных социальных групп населения, 
обусловленный как различиями в их источниках, так и 
в составе семей. По данным обследования 2.100 семей
ных бюджетов, среднедушевые денежные доходы населе
ния в первом полугодии составили 118 рублей в месяц 
на члена семьи рабочих и служащих и 131 рубль —• кол
хозников, что соответственно на 4 и 36 процентов выше, 
чем в первом полугодии 1988 года. В  прошлом году сред
недушевые доходы до 75 рублей в месяц имели 16,3 про
цента населения республики, от 75 до 100 рублей — 17,3; 
от 100 до 125 рублей — 17,3; от 25 до 150 рублей — 
14,4; от 150 до 175 рублей — 10,5; от 175 до 200 руб
лей — 7,6; от 200 до 250 рублей — 9,1; свыше 250 руб
лей — 7,5 процента. В  первом полугодии 1989 года при
рост доходов рабочих и служащих обеспечивался в ос
новном за счет увеличения заработной платы (46 процен
тов прироста). ,  ■

Производство товаров народного потребления (без ал
когольных напитков) составило 3.015 миллионов рублей 
(в розничных ценах), что на 171,5 миллиона рублей, или 
на 6,0 процента больше, чем за этот же период прошло
го года.

Производство основных продуктов питания в первом 
ф. полугодии характеризуется следующими данными:

Мясо (промышленная выработ
ка), тысяч тонн 

Колбасные изделия, тысяч тонн 
Животное масло, тонн 
Цельномолочная продукция в 

пересчете на молоко, тысяч 
тонн

Сыры жирные, тонн 
Пищевая, рыбная продукция, 

включая рыбные консервы, 
тысяч тонн 

,  Маргариновая продукция, ты
сяч тонн ,

Растительное масло, тысяч 
тонн

Кондитерские изделия, тысяЧ 
*  тонн

Чай натуральный, расфасован
ный, тысяч тонн 

Консервы, миллионов услов
ных банок 

в том числе плодоовощ
ные

Сахар-песок, тысяч тонн

производства отдельных видов продукции, оказались ни
же фактического уровня за этот же период 1988 года. По
этому при выполнении планов потребности в этой про
дукции не обеспечиваются.

По сравнению с соответствующим периодом прошло
го года сократили; производство мяса — Ахалкалакский. 
Гагрский, Горийский, Кутаисский, Лагодехский, Тетри- 
цкаройский, Цителцкаройский мясокомбинаты, ПО «Тбил- 
мясо», растительного масла и маргариновой продук
ции — ПО «Тбилмаргаринпром», кондитерских изделий— 
Сухумская и Батумская кондитерские фабрики, ПО «Тбил- 
кондитгр». Не выполнили полугодовой план производст

403 103 103
18,4 104 101

561 112 112

130,1 '104 104
10,3 104 111

36,7 94 125

20,7 100,4 86

6,2 • 103 98

35,1 100,5 96

60,7 104 110,

244,6 111 109

236,8 112 109
29.7 106 95

иями пищевой промыш-

ва мяса Ахалцихский, Гагрский, Дманисский, Кутаисский, 
Лагодехский, Потийский. Тианетский, Цителцкаройский 
мясокомбинаты.

Непродовольственных товаров народного потребления 
произведено на 1.826,6 миллиона рублей, что больше, 
чем в первом полугодии прошлого года, на 88,1 миллио
на рублей, или на 5,1 процента. Планы, принятые на пер
вое полугодие, выполнены на 102 процента, сверх зада
ния выпущено товаров на 40,2 миллиона рублей. Однако 
при выполнении заданий в целом по выпуску непродо
вольственных товаров 8 процентов предприятий не спра
вились с их выполнением.

Меньше намеченного выпущено сортовой посуды (на 
102 тысячи рублей), мебели (на 4.961 тысячу рублей), 
часов бытовых (на 0,7 тысячи штук).

Товаров легкой промышленности в первом полугодии ** 
выпущено на 1.060,4 миллиона рублей, что на 4 ,8  про
цента больше, чем в первом полугодии 1988 года. При
рост производства товаров легкой промышленности по 
сравнению с соответствующим периодом прошлого года 
составил 48,5 миллиона рублей. Он обеспечен в основ
ном за счет производства изделий, реализуемых с над
бавками к розничным ценам.

Нарушили договорные обязательства 15 предприятий 
Минлегпрома ГС С Р  (25 процентов от общего количества); 
ими не поставлено товаров на 6,6 миллиона рублей. Уро
вень выполнения договорных обязательств по Минлегпро- 
му ГС С Р  составил 99,2 процента.

Выполнение заданий по производству непродовольст
венных товаров народного потребления характеризуется 
следующими данными:

Ткани — всего, миллионов,, 
квадратных метров 

в том числе хлопчатобу
мажные

Трикотажные изделия, миллио
нов штук 

в том числе для детей 
(Минлегпром ГССР) 

Чулочно - носочные изделия, 
миллионов пар 

в том числе для детей 
(Минлегпром ГССР) 

Продукция швейной промыш
ленности (по нормативной 
стоимости обработки), мил
лионов рублей 

Обувь, миллионов пар
в том числе для детей 

(Минлегпром ГССР) 
Телевизоры цветного изобра

жения, тысяч штук 
Мебель, миллионов рублей 
Обои, миллионов условных 

кусков
Бумажно-беловые товары, мил

лионов рублей 
Элементы и батареи гальвани

ческие для электробытовых 
изделий, миллионов штук 

Садовые домики, тысяч штук 
Синтетические моющие сред

ства, тысяч тонн 
Хозяйственное мыло, тысяч 

тонн

ративной торговли составил в первом полугодии 1989 го- 
да 3.162.8 миллиона рублей, план выполнен на 101.4 
процента. План товарооборота выполнен почти всеми ос
новными торгующими организациями республики. Вместе 
с тем некоторые торгующие организации допустили зна
чительное недовыполнение плана (на 10,8 миллиона руб
лей), особенное отставание имели урс ПО «Грузуголь» 
(313 тысяч рублей), ГА П У  Минздрава ГС С Р  (1 .074 ты
сячи рублей), республиканское объединение «Интурист» 
(439 тысяч рублей).

Выполнение плана розничного товарооборота не обес
печили 29 городов и районов республики, среди них 
гг. Кутаиси. Чиатура, Ткибули. Гагра, Ткварчели, а так
же Амбролаурский, Ахметский, Тержольский, Чхороцку- 
ский районы.

По сравнению с соответствующим периодом прошло
го года товарооборот по республике увеличился на 306.4 
миллиона рублей (на 10,7 процента), из которых 44,9 
миллиона рублей приходится на алкогольные напитки

67,9 106 100,8

30,4 116 105

30,2 98 100,7

17,4 105 106

16,2 91 95

3,8 91 95

257 103 99
8,8 98 96

4,7 102 104

31,7 102 120
68,8 93 91

15,1 100 115

18,9 в 104 103

36,5 100 92
1.1 155 133

3.0 104 100,1

7,2 96 96

платные услуги. Общий

(Продолжение на 3-й стр.).
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(прирост Продажи 40 процентов). 37.1 миллиона руб
лей — на продукцию кооперативов, индивидуальной тру
довой деятельности и продажу через комиссионные не
продовольственные магазины, на 61,0 миллиона рублей 
(19,9 процента прироста), товарооборот увеличился за 
счет роста средних розничных цен.

Продажа продуктов питания и непродовольственных 
товаров увеличилась на 9,4 процента. На 1—6 процентов 
продано больше мясных продуктов, цельномолочной про
дукции, яиц, масла животного, кондитерских изделий, те
левизоров; на 7— 15 процентов — рыбы, сыра, соли, ми
неральных вод, одежды и ткани, трикотажных и чулоч
но-носочных изделий, радиоприемных устройств, велоси
педов и мопедов, магнитофонов, фарфоровой и стеклян
ной посуды, автомобильного бензина; на 25 процентов 
возросла продажа овощей, фруктов и цитрусовых, синте
тических моющих средств; на 42 процента телевизоров 
цветного изображения. Продажа алкогольных напитков 
возросла на 40 процентов.

Примерно на один процент сократилась продажа ча
сов, на 2— 5 процента — сахара, холодильников, кожаной 
обуви, стиральных машин, н а '8 процентов—электропыле
сосов, на 10 — маргариновой продукции, на 18 — лег
ковых автомобилей, на 37 — картофеля.

Несмотря на то, что в первом полугодии в торговлю 
было направлено продуктов питания (без картофеля и 
плодоовощей) на 2 процента больше, чем за тот же пе
риод прошлого года, объемы их недостаточны для улуч
шения продовольственного снабжения.

Слабо удовлетворяется спрос на мясо и животное мас
ло, торговля которыми продолжает осуществляться по та
лонам и с применением других форм рационирования.

С перебоями снабжается население рыбой и рыбопро
дуктами, сыром, неудовлетворительно организована в го
родах торговля прохладительными напитками и мороже
ным в разгар летнего сезона, в том числе в местах мас
сового отдыха. Несколько улучшилось обеспечение насе
ления кондитерскими изделиями, в том числе особенно 
за счет кооперативною сектора; однако в ряде районов 
спрос населения на них не удовлетворяется. Реализация 
сахара населению повсеместно  ̂ осуществляется по тало
нам. Плохо обеспечивается население картофелем и пло
доовощной продукцией.

Продукты питания, приобретаемые по государствен- 
■л ным (дотационным) ценам, становятся все менее доступ- 
' ными, и население чаще обращается к услугам коопера

тивной торговли и колхозного рынка. Из-за этого растут 
средние цены покупки продовольствия, которые по срав
нению с соответствующим периодом прошлого года воз
росли в целом на 6 процентов. Как свидетельствуют бюд
жетные обследования, городское население стало дороже 
платить за говядину — на 56 процентов, картофель — 
на 46 процентов, сыр — на 45 процентов, мясные кон
сервы — на 19 процентов, колбасные изделия и ово
щи — на 10 процентов, фрукты — на 6 процентов. Го
родские жители покупали бахчевые — в 1.6 раза доро
же, чем сельские, в 1,4 раза — картофель и овощи, в 1.3 
раза — сыр.

Цены колхозного рынка «в первом полугодии по срав
нению с соответствующим периодом прошлого года возь 
росли на 9,4 процента, в том числе на продукты живот
новодства — на 3.6 процента и на продукты растениевод
ства — на 10,7 процента; особенно увеличились цены на 
картофель ’— на 34, лук репчатый — на 31, огурцы све
жие — на 16, петрушку — на 20, фрукты и ягоды — 
на 7, свежее молоко и яйца — на 18 процентов; они по
высились во всех обследуемых городах республики.

Дефицит и лимитирование многих товаров повседнев
ного спроса привели к необоснованному росту их запа
сов у населения. По данным обследования, по оостоянию 
на 31 марта, запасы сахара в городских семьях увеличи
лись по сравнению с соответствующей датой прошлого 
года в 2,2 раза. Имеющиеся у колхозников запасы мо
лочных и мясных продуктов, муки и сахара обеспечивают 
сложившийся уровень потребления в течение одного ме
сяца.

Товарооборот предприятий общественного питания го
сударственной и кооперативной торговли по сравнению с 
первым полугодием прошлого года увеличился на 6,7 про- 

ѵ цента и составил 311,4 миллиона рублей (100,9 процен
та плана): из них выручка кооперативов общественного 
питания — 14,6 миллиона рублей. Организация и куль
тура обслуживания населения предприятиями обществен
ного питания остаются на низком уровне.

Сохраняется неудовлетворительное положение с обес
печением потребностей населения в швейных, трикотаж
ных, чулочно-носочных изделиях и обуви, несмотря на 
увеличение поступления этих товаров в торговлю на 12 
процентов.

В условиях дефицита проходит торговля телевизора
ми, радиоприемными устройствами, холодильниками и 
морозильниками, электропылесосами, стиральными и 
швейными машинами, мотоциклами, велосипедами, ме
белью, многими видами посуды, обоями, парфюмерно-кос
метическими и другими товарами. ,

Наращивается производство и осуществляются допол
нительные закупки по импорту мыла и моющих средств, 
что позволило увеличить объемы поставки их в торгов
лю. В  первом полугодии было продано больше, чем за 
тот же период прошлого года, мыла туалетного — на 33,3 
процента, синтетических моющих средств — на 33,7 про
цента. Однако ажиотажный спрос на них не ослабевает, 
продолжаются покупки в потребительский запас.

Остро складывается положение с обеспечением насе
ления многими видами лекарственных препаратов и из
делиями медицинского назначения, потребность на ряд 
из них удовлетворяется на 60 —70 процентов.

В результате принимаемых мер по увеличению ресур
сов лесных и строительных материалов поставка, их в тор
говлю возросла по сравнению с первым полугодием прош
лого года в 1,2 раза. Однако население республики по- 
прежнему. испытывает трудности в приобретении многих 
из них. Не хватает пиломатериалов, фанеры, древесно
волокнистых и древесностружечных плит, линолеума, об
лицовочных плиток, паркета, цемента, шифера, оконных 

5 стекол и др. Не налажена должным образом торговля ме
стными строительными материалами.

Платных услуг оказано населению на 465,3 миллиона 
рублей, что на 20,3 миллиона рублей (4,6 процента) боль
ше по сравнению с соответствующим периодом прошлого 
года. Задания по сумме планов предприятий выполнено 
на 102.1 процента. Не обеспечено выполнение плана в 
Абхазской А С С Р , Аджарской А С С Р , Юго-Осетинской 
АО, в городах Ткибули, Чиатура, Кутаиси и в 17 районах 
республики.

За прошедшие 6 месяцев реализовано только 40,6 
процента годового задания.

Предприятиями и организациями министерств и ве
домств, для которых оказание платных услуг не явля
ется основной деятельностью, план по оказанию услуг 
населению выполнен на 105,0 процента.

В январе— июне специализированными предприятия
ми и организациями бытового обслуживания реализовано 
услуг на 140,2 миллиона рублей, или на 17,7 процента 
больше, чем за тот же период 1988 года. Плановое за
дание по реализации населению бытовых услуг выпол
нено на 107,5 процента. Не обеспечено выполнение пла
на Мцхетской гарантийной станцией ЗА З  (77,8 процен
та) и головным учфтком п о ^ о н т у  й обслуживанию бы
товых кондиционеров (77,5 процента).

Жилищное и социально-культурное строительство. 
За счет государственных капитальных вложений сдано в 
эксплуатацию 5,5 тысячи новых квартир общей площа
дью 383,6 тысячи квадратных' метров, что на 2,6 про
цента меньше, чем за соответствующий период прошло- 
гб года.

/ В первом полугодии построено жилых домов в раз
мере 36,9  процента от годового задания. Полугодовой 

план ввода жилья выполнен.
Жилищные условия в домах государственного обще

ственного фонда и фонда Ж С К  улучшили свыше 35 ты
сяч городских семей и одиночек, 650 человек переселе
ны из ветхих и аварийных жилых домов в благоустроен
ное жилье. Однако в таких домах еще проживают почти 
106,7 тысячи человек.

Годовое задание по капитальному ремонту жилья за 
истекший период выполнено на 26,6 процента.

В январе — июне сданы в эксплуатацию общеобра
зовательные школы на 3,9 тысячи ученических ме$т, до
школьные учреждения — на 1,1 тысячи мест, больни
цы — на 30 коек, поликлиники — на 885 посещений в 
смену, клубы и дома культуры — на 600 мест. По срав
нению с соответствующим периодом прошлого года на 
20,6 процента увеличился ввод в действие школ. Резко 
сократилось число введенных в эксплуатацию мест в дет

ских дошкольных учреждениях, больницах и поликлини
ках. Клубы и дома культуры введейы на уровне прошло
го года. Уровень выполнения годового зкданиЯ по сдаче 
в эксплуатацию больничных учреждений составил всего 
лишь 1,7 процента, клубов и домов культуры — 6,3, об
щеобразовательных школ — 12,9, амбулаторно-поликли
нических учреждений — 33,6 процента.

Правонарушения. С начала года в республике заре
гистрировано 8.383 преступления, что на 2,9 процента 
больше, чем за аналогичный период прошлого года; каж
дое шестое из них — тяжкое.

Хищения государственного и общественного имуще
стве (включая мелкие) составили 1.585, личного имуще
ства граждан — 1.030. По сравнению с тем же периодом 
прошлого года они увеличились, соответственно, на 37,7 
процента и 8,9 процента.

Зарегистрировано 103 случая взяточничества и 1.144 
уголовно наказуемой спекуляции.

Наблюдается дальнейший рост корыстных преступле
ний, в особенности:'грабежей — на 35 процентов, краж — 
на 15 процентов и разбоев — на 11 процентов, а также 
умышленных насильственных преступлений против лич
ности, в том числе убийств (с покушениями) — на 6,6 
процента, изнасилований (с покушениями) — на 11,4 про
цента, тяжких телесных повреждений — на 24,3 про
цента.

Отмечено снижение уголовно наказуемого хулиганст
ва на 9 ,6 процента. На 47,4 процента увеличилось чис
ло поджогов государственного, общественного и личного 
имущества и составило 28 случаев.

Зарегистрировано 248 преступлений, совершенных 
несовершеннолетними и при их соучастии, что на 27,2 
процента больше, чем за соответствующий период прош
лого года.

Каждое десятое (в 1988 году — восьмое) преступле
ние совершено в состоянии опьянения. Рецидивная пре
ступность сократилась на 28,1 процента.

В  первом полугодии 1989 года в республике зареги
стрировано 1.182 пожара, что на 10,9 процента больше,' 
чем за первое полугодие 1988 года. Ущерб от пожаров 
составил 4.623 тысячи рублей. При пожарах погибло 52 
человека, огнем уничтожено 61 строение, 84 единицы ав
тотракторной техники, погибло 75 голов скота.

Состояние окружающей среды. Выбросы вредных ве
ществ в атмосферный воздух В целом по всем предприя
тиям сократились по сравнению с первым полугодием 
прошлого года на 22,4 тысячи тонн, или на 10 процен
тов. Вместе с тем 77 предприятий увеличили эти выбро
сы более чем на 9.4 тысячи тонн. Снижение поступления 
загрязняющих веществ в воздушный бассейн наблюда
лось во всех автономных формированиях республики, в 
других регионах с наиболее высоким уровнем загрязне
ния атмосферы (в городах Тбилиси, Кутаиси, Рустави, 
Чиатура, Зестафони, Каспи и Гардабанском районе).

Концентрация вредных веществ намного превышала 
предельно допустимую норму в гг. Тбилиси и Рустави 
(превышение за 6 месяцев предельно допустимой годо
вой нормы — соответственно в 2,5 и в 4,8 раза) и Зеста
фони (составило почти годовую норму).

В  результате аварии произошло залповое загрязнение 
атмосферы и имелись пострадавшие на Батумском хими
ко-фармацевтическом заводе.

В ряде районов республики наблюдались случаи зна- • 
чительного загрязнения юдоемов, имели место залповые 
сбросы нефтепродуктов в районе г. Батуми — от Батум
ского нефтеперерабатывающего завода, Батумской цент
ральной перевалочной нефтебазы. Батумского железно
дорожного узла и Аджарского управления рыболовного 
флота. Предельно допустимая концентрация нефтепро
дуктов в Батумской бухте в среднем превышалась в 9 ,4 
раза.

Напряженная санитарная обстановка остается на ре
ке Машавера в районе расположения Маднеульского гор
но-обогатительного комбината (где в I полугодии 3 раза 
отмечались случаи экстремального высокого загрязнения 
ионами меди и цинка), а также на реке Кура в черте 
гг. Тбилиси и Рустави.

В  связи с нарушением требований водоохранного за
конодательства привлекались к административной ответ
ственности виновные лица; всего за I полугодие оштра
фовано 185 должностных лиц на общую сумму около 
10 тысяч рублей, предъявлены претензии различным 
организациям на сумму 198 тысяч рублей.

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС
На техническое перевооружение и реконструкцию 

действующего производства в январе — июне текущего 
года использовано 311 миллионов рублей государствен
ных капитальных вложений, или на 24 процента больше, 
чем за соответствующий период 1988 года. Собственные 
средства предприятий и организаций на эти цели соста
вили 50 прдцентов общего объема государственных ка
питальных вложений.

На промышленных предприятиях установлено 18 ме
ханизированных поточных, комплексно-механизированных 
и полуавтоматических линий, 2 автоматические линии. 
Переведено на комплексную механизацию и автоматиза
цию 17 участков, цехов и производств.

В  промышленности освоено и начато производство 
29 новых наименований продукции. В их числе: магист
ральные электровозы ВЛ-15, электродвигатели, электро
сварочное оборудование, анализаторы, металлорежущий 
инструмент, товары народного потребления.

Остается продолжительным периодом освоения про
дукции на базе закупаемых за рубежом лицензий на 
предприятиях машиностроительного комплекса.

В металлургическом комплексе увеличилось произ
водство электростали на 2,5 процента и качественного 
проката — на 2 процента. Удельный вес непрерывной 
разливки стали в общем объеме ее выпуска составил 
8,4 процента против 8,9 процента в январе — июне 1988 
года.Обновление продукции машиностроительного комплек
са составило в январе — июне 17,0 процента (при пла
не на I  полугодие — 9,2 процента) против 14,2 процен
та в соответствующем периоде предыдущего года. По
ставляемые в производство образцы в среднем в 1,5 ра
за производительнее базовой техники. Доля машин и 
оборудования, автоматизированных с применением мик
ропроцессорной техники, в объеме товарной продукции 
комплекса составила 4,3 процента.

В  строительном комплексе республики по сравнению 
с первым полугодием прошлого года возросли объемы 
применения прогрессивных методов строительства — на 
4 ,2 процента, строительство сборных зданий и сооруже
ний — на 4,6 процента, комплектно-блочный метод строи
тельства объектов — на 1 процент, производство железо
бетонных конструкций и изделий с применением супер
пластификаторов -  в 1,6 раза; строительство крупнопа
нельных, объемно-блочных и крупноблочных жилых до
мов снижено на 13,5 процента, возведение конструкций 
и сооружений из монолитного железобетона — на 17,0 
процента.

В  агропромышленном комплексе переведено на комп
лексную механизацию, автоматизацию и комплексную 
автоматизацию 10 участков, цехов и производств, выпол
нено задание по обработке молочного сырья с примене
нием мембранной технологии, освоено производство кон
дитерских изделий с повышенной биологической ценно
стью, безалкогольных напитков чз местных видов сырья 
и рецептуры. В  колхозах и сс ^зах площади яровых 
зерновых (без кукурузы), возделываемых по интенсивным 
технологиям, составляют 0,8 тысячи гектаров, кукуру
зы — 13,9, подсолнечника — 4,6, картофеля и ово
щей — 0,4 тысячи гектаров.

Не выполнены отдельные задания по основным пока
зателям технического уровня производства.

Экономия топливно-энергетических ресурсов по пред
приятиям и организациям, подведомственным Совету Ми
нистров Грузинской С С Р , в первом полугодии не достиг
ла половины, предусмотренной на 1989 год. Основной 
причиной является допущенный перерасход этих ресур
сов на предприятиях и в организациях Тбилгорисполкома.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
•

Договорные обязательства по поставкам продукции
в соответствии с государственным заказом и по прямым 
связям с потребителями выполнены на 99 процентов. 
Потребителям не поставлено продукции на сумму почти 
51 миллион рублей, нарушили договорную дисциплину 
14 процентов предприятий и объединений.

Производство промышленной продукции по сравнению 
с первым полугодием 1988 года увеличилось на 3,5 про
цента, в том ч^сле производство средств производства 
(продукция группы «А») — на 0,8 процента, производ
ство предметов потребления (продукция группы «Б») —* 
на 7.7 процента.

Производительность труда повысилась на 4,1 процен
та. Весь прирост промышленной продукции обеспечен за 
счет повышения производительности труда при абсолют
ном сокращении численности работников.

Снижена себестоимость промышленной продукции.
Прибыль за январь — июнь увеличилась на 9,5 про

цента, сверх плана ее получено 32,9 миллиона рублей.
Данные о работе промышленности за первое полуго

дие 1989 года по автономным республикам и области, 
городам республиканского подчинения приведены ниже 
(в процентах):

99,6 800 7,4 0,7 2,0
99,8 666 5,7 —  4,7 —  1,7
95,6 2.470 39,1 5,2 8,9

99,6 6.240 Ю.7 4,2 8,2
99,4 575 13,0 — 10,2 —  7,2
99,7 666 11,4 — 14,4 — 10,3
95,9 2.030 41,2 5,3 9,5
98,7 5.828 37,8 —  0,6 —  0,5
99,9 * 400 4,8 4,2 8,8

100 — 0,9 о.з
98,6 1.056 17,6 - 1 2 ,2 -  7,8
99,8 165 10,5 18,6 11,1
87,5 6.005 42,9 - 1 3 ,3 — 10,8
99,5 58 18,2 0,2 8,0

100 — - 1 7 ,0 - 1 7 ,3
100 — — 20,1 18,1

96,8 207 40,0 -  8,1 —  5,6
100 — — 3,0 9,1

Абхазская АССР 
Аджарская АССР 
Юго-Осетинская АО

ГОРОДА:
Тбилиси 
Сухуми 
Батуми 
Цхинаали 
Кутаиси 
Рустави 
Поти 
Гори 
Зугдиди 
Чиатура 
Ткибули 
Гагра 
Цхалтубо 
Ткварчели 
Марнеули

На предприятиях и в объединениях промышленности, 
работающих в условиях государственной приемки про
дукции, в первом полугодии с первого предъявления не 
принято 13 процентов продукции на сумму 88 миллио
нов рублей; окончательно ее забраковано на 174 тысячи 
рублей.

Увеличение выпуска продукции сдерживается недо
статками в использовании производственных мощностей. 
По данным обследования, почти две трети новых объек
тов, введенных в последние полтора года, не уложились 
в установленные сроки освоения мощностей. Уровень 
загрузки мощностей на этих объектах составил всего 35 
процентов от проектного.

Несмотря на имеющиеся недостатки в удовлетворе
нии потребности населения в товарах народного потреб
ления, значительно недогружены новые мощности на 11о- 
тийской швейно-трикотажной фабрике, тбилисских фаб
риках нетканых материалов, швейной им. Орджоники
дзе, Цхалтубском мясокомбинате.

В  результате отставания в освоении новых мощно
стей народное хозяйство в первом полугодии не получи
ло свыше 6 миллионов рублей продукции.

Работа предприятий народнохозяйственных комплек
сов р первом полугодии 1989 года характеризуется сле
дующими данными (в процентах):

пича всех видов и стеновых блоков (31,1 миллиона штук 
и 2,8 тысячи кубических метров).

Производство отдельных важнейших видов промыш
ленной продукции характеризуется следующими дан
ными:
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Топливно-энерге
тический комп
лекс

Металлургический 
комплекс 

Машиностроитель
ный комплекс 

Химико-лесной 
комплекс 

Агропромышлен
ный комплекс 

Социальный комп
лекс 

Строительный 
комплекс

93.8 5.234

97.2 7.848

98,7 5.656

98.3 6.658

99,6 8.909

99,2 9.095

94.9 6.325

38
63

39

97,4

68,1

84,1

29 108,9

6  122,3

20
21

103,0

83,9

5,9

-1,4

- 1,1

-4,4

7.0

3.0 
4,6

16,2 

1.6 

1,8 

-  1,0 

8,5 

4,9 

6,8

Предприятиями топливно-энергетического комплекса 
выполнены задания января-июня по производству элек
троэнергии, добыче нефти и попутного газа. Сверх зада
ний добыто 14,1 миллиона кубических метров газа.

Вместе с тем ПО «Грузуголь» не достигнут запла
нированный уровень по добыче угля, в том числе для 
коксования (недодано соответственно 111 тысяч тонн 
и 91 тысяча тонн); в результате не поставлено потре
бителям продукции на сумму 4,9 миллиона рублей.

В первом полугодии предприятия металлургического 
комплекса выполнили государственный заказ по основ
ным видам продукции черной и цветной металлургии, 
кроме добычи марганцевой руды.

Вместе с тем Руставским металлургическим заводом 
не выполнено задание по производству труб высокопроч
ных насосно компрессорных «Е»  (выполнение составило 
47 процентов); Зестафонским и ферросплавов-силикомар- 
ганиа товарного (97 процентов) и ряда других видов.

В целом предприятиями металлургического комп
лекса недопоставлено потребителям продукции почти на 
8 миллионов рублей, из них ПО «Чиатурмарганец» — 
на 5,7 миллиона рублей, Зестафонским заводом ферро
сплавов — на 1,3 миллиона рублей.

С договорными обязательствами не справилось 5 из 
8 предприятий комплекса.

В машиностроительном комплексе более быстрыми 
темпами наращивался выпуск прогрессивных видов ма
шин и оборудования: погружных электродвигателей,
средств вычислительной іехники и запасных частей к 
іжм.

Выполнены задания государственного заказа по про
изводству электровозов магистральных, аппаратуры низ
ковольтной электрической, электросварочного оборудо
вания, технологического оборудования и запасных ' ча
стей к нему для пищевой, молочной и рыбной промыш
ленности.

По ряду важнейших видов продукции снизились объе
мы производства по сравнению с соответствующим пе
риодом прошлого года (автомобили грузовые, станки 
металлорежущие). Не выполнены плановые задания по 
электродвигателям переменного тока, автомобилям гру
зовым, стьнкам металлорежущим, в том числе с число
вым программным управлением.

В  рабэте многих машиностроительных предприятий 
сохраняется неритмичность, когда в последнюю рабо
чую неделю месяца иыпускается большая часть месяч
ной программы. Так. за 26— 30 июня в ПО «Станко
строитель» был произведен весь объем месячного про
изводства металлорежущих станков, в ПО «Кутаисский 
автозавод» — почти половина месячного объема произ
водства автомобилей грузовых.

В  химика леей ом комплексе не обеспечено выполне
ние гаданий по выпуску синтетического аммиака, лекар
ственных средств: снижены объемы производства мине
ральных удобренгій, картона, пиломатериалов.

Предприятия строительного комплекса справились с 
выполнением установленных заданий января-июня по 
выпуску цемента. Вместе с тем не ликвидированы труд
ности в обеспечении шифером, мягкими кровельными 
магериалами, кирпичом всех видов и стеновыми блока
ми. Так, Кзснеким цементно-шиферным комбинатом не 
выполнено плановое задание по производству шифера 
(недодано 0,2 миллиона условных плиток), Гардабан- 
скнм картонно-рубероидным заводом — мягких кровель
ных материалов (10,3 миллиона квадратных метров). 
Метехским комбинатом строительных материалов — кир-
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Топливно-энергетический 

комплекс
Электроэнергия, миллиардов 

киловатт-часов 
Нефть (включая газовый кон

денсат), тысяч тонн 
Попутный газ, миллионов ку

бических метров 
Уголь, тысяч тонн 
Металлургический комплекс 
Сталь, тысяч тонн 
Прокат черных металлов (го

товый), тысяч тонн 
Стальные трубы, тысяч тонн 
Машиностроительный комплекс 
Металлорежущие станки с чи

словым программным управ
лением, штук
Приборы, средства автомати

зации и запасные части к 
ним, миллионов рублей 

Средства вычислительной тех
ники и запасные части к ним, 
миллионов рублей 

Сельскохозяйственные маши
ны, миллионов рублей 

Машины и оборудование для 
животноводства и кормопро
изводства, миллионов руб
лей

Химико-лесной комплекс 
Минеральные, удобрения (е 

пересчете на 100% питатель
ных веществ), тысяч тонн 

Химические волокна и нити, 
тысяч тонн 

Синтетические смолы и пла
стические массы (капролак- 
там), тысяч тонн 

Трубы и детали трубопрово
дов из термопластов, тонн 

Лекарственные средства, мил
лионов рублей 

Бумага, тысяч тонн 
Промышленность строительного 

комплексе 
Цемент, тысяч тонн 
Асбестоцементные листы (ши

ф ер), миллионов условных 
■* плиток
Мягкие кровельные материа

лы и иэол, миллионов квад
ратных метров

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМ ПЛЕКС
,  В  первом полугодии текущего года продуктов пита
ния произведено на 1.188 миллионов рублей, что на 7,5 
процента больше соответствующего периода прошлого 
года.

Производство продуктов животноводства в колхозах, 
совхозах и кежхозяйственьых предприятиях изменилось 
следующим образом:
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Мясо (в живом весе), 
тысяч тонн 

Молоко, тысяч тонн 
Яйце, миллионов штук

Прирост производства мяса за полугодие по срав
нению с аналогичным периодом прошлого года соста
вил 5,0 тысячи тонн. Производство молока уменьшилось 
на і .2 тысячи тонн, яиц — на 19,3 миллиона штук.

Снижение производства мяса (реализация скота и 
птицы на убой) в текущем году допущено в сельскохо
зяйственных предприятиях 20 регионов республики, из 
них: в хозяйствах Хонского района — на 45 процентов, 
Цагерского — на 43. Онского — на 38, Сигнахского — 
на 30, Самтредского — на 21, Ахалцихского — на 17, 
Горийского — на 13 процентов. Производство молока 
сократилось в хозяйствах 28 регионов республики, из 
них особенно в хозяйствах Амбролаурского, Адигенскогс, 
Кварельского, Онского, Сигнахского, Тержольского, Хон
ского районов и зоны г. Чиатура. Продуктивность коров 
снизилась в хозяйствах 26 регионов республики; из них 
особенно в хозяйствах Адигенского, Амбролаурского, Ас- 
пиндзского, Зестафонского, Кварельского. Тержольского. 
Хашурского районов, зоны г. Чиатура.

В целом по республике в колхозах, совхозах и меж- 
хозяйственных предприятиях за январь— июнь средний 
удой молока на корову и буйволицу получен 1.023 ки
лограмма, что на 5 килограммов больше, чем за этот 
же период прошлого года. В  хозяйствах 23 регионов 
республики сократилось производство яиц, из них осо
бенно в хозяйствах Амбролаурского, Ахметского, Зеста
фонского, Зуі дидского, Телавского, Тианетского, Озур- 
гетского, Карельского, Цитслцкаройского районов.

Поголовье скота и птицы в колхозах, совхозах и 
межхозяйствеиных предприятиях составило (тысяч го
лов):

На I июля

Крупный рогатый скот 
а том число корояы 

Саииьи 
О іц ы  и козы 
Птица

664,7
171,9
475,5

1.407,3
15.164,5

612.4 
163,3
440.5 

1.358,5
15.475,9

Закупки продуктов животноводства (во всех катего
риях хозяйств) составили:

I полугодие

*
и и

Скот и птица (■ живом васа), 
тысяч тонн 

Молоко, тысяч тонн 
Яйца, миллионов штук

74,8 77,0
160,8 159,3
317,1 294,3

103
99,1
93

(Окомчвииа ив 4-й стр.).



УСКОРИТЬ ТЕМПЫ РОСТА ПРОИЗВОДСТВА
О К О Н Ч А Н И Е .

По сравнению с первым полугодием 1988 года про 
дажу государству скота и птицы сократили 425 хозяйств, 
или 27 процентов, молока — 499 (39 процентов), я и ц -  
40 (49 процентов имеющих пгицу). В Горийском районе 
продажу скота и птицы уменьшили 91 процент хозяйств, 
Цаленджихском — 81, Ахалцихском — 07, Тержоль- 
ском — 65. Лагодехском — 61 процент; молока в Гур- 
джаанском — 95, Богдановском — 90, Сигнахском — 
88, Цителцкаройском — 85, Зестафонском — 84 про
цента хозяйств,

На 10 июля овощей закуплено 27,3 тысячи тонн, что 
на 20,5  тысячи тонн, или в 1.8 раза меньше, чем за 
этот же период прошлого года.

Сократили продажу овощей хозяйства 22 регионов 
республики. Наибольшее сокращение допущено в Аб
хазской А С С Р — на 1.209 тонн, в Гардабанском районе— 
на 5.363 тонны, Самтредском — на 3.972 тонны, Ла
годехском — на 1.434 тонны, в зоне г. Цхалтубо — на 
1.650 тонн. Картофеля закуплено 304 тонны (на 24 
июня) против 5.056 тонн за этот же период 1988 года. 
Косточковых плодов закуплено 10.569 тонн (в 1988 го
ду 14.075 тонн).

Чаеводы республики собрали 203,4 тысячи тонн сор
тового чайного листа, или 45 процентов годового зада
ния. Удельный вес первого сорта в общем объеме за
купленного сортового чайного листа составляет 54,9 
процента против 50 процентов, предусмотренных госза
казом. Не справились с выполнением госзаказа за май- 
июнь 1989 года по закупкам сортового чайного листа 
хозяйства Абашского, Саміредского, Тержольского, 4хо- 
роцкуского, Хобского районов и зоны г. Цхалтубо.

Полугодовой план поставок в общесоюзный фонд 
овощей выполнен на 65 процентов, промышленным цент
рам страны не поставлено 5.2 тысячи тонн овощей и
16,7 тысячи тонн картофеля.

Сельскохозяйственные предприятия завершили сев 
яровых культур, обеспечен пересев озимых культур на 
площади 12.8 тысячи гектаров, погибших в осенне-зим
ний период. Посевные площади под урожай 1989 года 

, составили 679,7 тысячи гектаров, в том числе зерно
вых и зернобобовых культур — 218,8 тысячи гектаров, 
из них пшеница (озимая и яровая) — 50,5 тысячи гек
таров. Продовольственные зерновые культуры размеще
ны на площади 51,1 тысячи гектаров (25-процентов об
щей площади зерновых культур), зернофуражные — 153 
тысячи гектаров (75 процентов). Зернобобовыми куль
турами занято 14,7 тысячи гектаров. Повсеместно ве
дется сенокошение и заготовка кормов, темпы работ ни
же прошлогодних в хозяйствах Абашского, Болнисско- 
го, Гурджаэнского, Каспского, Кварельского, Маяковско
го, Мцхетского.’ Сагареджойского, Сенакского районов. 
По состоянию на 3 июля текущего года кормов в пе
ресчете на кормовые единицы заготовлено 95,3 тысячи 
тонн, в расчете на условную голову скота 1,77 центне
ра (г. прошлом году на эту дату — соответственно 179,9 
тысячи тонн и 3 ,42 центнера). В  27 регионах республи
ки развернулась уборка зерновых культур.

Сельскому хозяйству в первом полугодии поставлено 
04 зерноуборочных, 138 силосоуборочных и кормоубо- 
рочнчх комбайнов, 210 тракторных косилск. 662 трак
торных культиватора. 374 сеялкк тракторные. 2.532 
плуга тракторного, 269 пресс-подборщиков. Поставка ми
неральных удобрений составила 81,4 тысячи тонн (в 
пересчете на 100% питательных' веществ) и снизилась 
по сравнению с соответствующим периодом прошлого го
да на 43,8 тысячи тонн. Не выполнены договорные обя
зательства по поставке агропромышленному комплексу 
тракторных культиваторов, плугов, сеялок и косилок, 
пресс-подборщиков, кукурузоуборочных комбайнов.

На развитие агропромышленного комплекса (включая 
отрасли, обеспечивающие сельское хозяйство средства
ми производства) использовано за счет всех источников

финансирования 349,9 миллиона рублей капитальных 
вложений.

На развитие базы хранения и переработки оельско- 
хозяйственной продукции в янйаре—июне использовано
73,7 миллиона рублей капитальных вложений, что на 
4,1 миллиона рублей ниже уровня соответствующего пе
риода прошлого года.

- Приняты в эксплуатацию 80 гектаров орошаемых и
2,5 тысячи гектаров осушенньі* Ьемель. Увеличены мощ
ности по производству мяса и плодоовощных консервов.

КАПИТАЛЬНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
Ввод в действие основных фондов за счет государст

венных централизованных капитальных вложений в 
средств фондов предприятий и организаций составил 
502 миллиона рублей, или лишь 16 процетнов годового 
задания (по сумме планов предприятий и организаций).

Из 21 объекта государственного заказа в I полуго
дии введены в эксплуатацию мощности по производст
ву строительных конструкций и панелей на комбинате 
производственных предприятий треста Хв 2 и по произ- 
подству линолеума на Тбилисском комбинате строитель-» 
ных материалов Госстроя Грузинской ССР. Ввод обоих 
объектов предусматривался планом прошлого года. Вво
да объектов государственного заказа, впервые включен
ных в план, в I полугодии не предусматривалось.

Государственных централизованных капитальных 
вложений в январе— июне использовано на сумму і.о о і 
миллион рублей, или 36 процентов годового лимита. 
Примерно на 35 процентов освоены годовые лимиты 
предприятий, входящих в металлургический, машино
строительный. химико-лесной и агропромышленный ком
плексы, на 40 процентов — топливно-энергетический, 
строительный комплексы.Предприятиями и организациями использовано на 
капитальное строительство 306 миллионов рублей соб
ственных средств, или 30,0 процента годового лимита.

Недостаточно возросли объемы инвестиций, финаі^ 
сирѵемые за счет фондов предприятий и организаций 
(кроме топливно-энергетического комплекса), при одно
временном росте бюджетных средств, что видно из сле
дующих данных:

I п о л уго д и е  1989 го д »  
в  п р о ц ен тах к  I  п о л уго д и ю  

1968 го д а

Всего по народному хозяйству 
Топливно-энергетический 

комплекс 
Металлургический комплекс 
Машиностро* гельный комплекс 
Химико-лесной комплекс 
Строительный комплекс

В 1989 году не преодоле: 
ных ресурсов. Фронт производственного строительства не 
сужается, в план включено строек на 2,6 процента боль
ше, чем в 1988 году.

95 86 129

120 110 180
97 599 65
83 107 70
92 112 90

100 101 83
.пыление инвестицион-

На I  июля текущего года объем незавершенного стро
ительства за счет государственных капитальных вложе
ний достиг 3.308 миллионов рублей (на 1 января 1989 
года — 2.826 миллионов рублей). По сравнению с соот
ветствующим периодом прошлого года он возрос на 18 
процентов и составил 121 процент к годовому лимиту го
сударственных капитальных вложений (в первом полуго
дии 1988 года — 111 процентов). Свыше 80 процентов 
объема незавершенного строительства приходится на Стро
ительство, осуществляемое за счет централизованных 
средств.

Объем подрядных работ, выполненный собственными 
силами строительно-монтажных организаций, в первом 
полугодии снизился на 3,2 процента, производительность ъ 
труда возросла на 1,7 процента.

С отставанием осуществлялось строительство пуско
вых объектов как в целом по республике, так и организа
циями НППСО «Промгражданстрой», республиканского 
объединения «Грузагрострой», трестами «Инжстрой» 
Тбилгорисполкома, «Зактрансстрой», управлением «Тбил- 
тоннельстрой» Минтрансстроя СССР и некоторыми дру
гими. Значительные трудовые и материальные ресурсы 
были задействованы на строительстве объектов специ
ального назначения для переселенцев из зон стихийных 
бедствий.

ТРАНСПОРТ И СВЯЗЬ
Отправление грузов транспортом общего пользования 

характеризуется следующими данными;

и и *  и

і . і
« Ё а  
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■ Пя“  ж ~  * м

122,1 92,3

24,7 87,1

0,1 69,3
4,8 99,9

92,5 93,4
5,2 95,3

Транспорт —  всего
• том числе: 

железнодорожный 
трубопроводный (нефть и 

нефтепродукты) 
морской 
автомобильный 
авиационный, тысяч тонн
План по отправлению грузов выполнен железнодо

рожным транспортом на 103,5 процента, автомобиль
ным — на 102,7, морским — на 107,3 процента, в том 
числе по перевозкам в заграничном плавании — на 107,1 
процента. При этом задания по отправлению (перевозке) 
грузов были приняты ниже уровня, достигнутого в соот
ветствующем периоде прошлого года.

На железнодорожном транспорте Закавказской желез
ной дороги ухудшилось использование грузовых вагонов. 
В  январе—-июне 1989 года по сравнению с соответствую
щим периодом прошлого года оборот вагонов замедлен 
на 16.08 часа (или на 16.5 процента), средняя статиче
ская нагрузка вагонов снизилась на 1,1 процента, сред
ний простой вагона под одной грузовой операцией возрос 
на 8,43 часа, или на 30 процентов.

Пассажнрооборот всех видов транспорта общего поль
зования составил 8,1 миллиарда пассажиро-километров, 
или на 5,2 процента меньше, чем в первом полугодии 
1988 года, в том числе автобусов — соответственно 4,1

миллиарда и на 7,9 процента, железнодорожного транс
порта — 1,7 миллиарда и на 8 процентов; пассажирообо- 
рот авиационного транспорта возрос на 2,8 процента и 
достиг почти 2,3 миллиарда пассажиро-километров. План 
выполнен железнодорожным транспортом на 90,8 про
цента. авиационным — на 103 процента. Отправлено 
386,4 миллиона пассажиров, или 89 процентов к янва
рю-июню прошлого года.

Продолжаются нарушения расписания прибытий пас
сажирского подвижного состава общего пользования в 
конечный пункт рейса: в январе— июне не прибыло в 
связи с отменой рейса или прибыло с опозданием 8,9 
процента автобусов, 14,3 — самолетов и вертолетов, 
26,2 процента — железнодорожных поездов (без приго- ) 
родных), причем 29,1 процента из последних по терри
тории республики.

Проведенным на 22 железнодорожных станциях раз
личных населенных пунктов республики обследованием 
установлено, что из 73 пригородных поездов в конечный 
пункт назначения в период обследования с опозданием 
прибыло 62 поезда, или 84,9 процента обследованных, об
щее время их задержки в пути составило почти 48 часов, 
т. е. прибытие одного поезда в среднем задержалось на 
44 минуты.

Не снижаются потери от аварийности автотранспорт
ных средств. За первое полугодие 1989 года на шоссей
ных дорогах и улицах в происшествиях погибло 298 че
ловек.

Предприятиями связи предоставлено населению услуг 
связи на 29 миллионов рублей, что на 3 ,5 процента боль
ше, чем в январе— июне прошлого года. План выполнен 
на 99,3 процента.

Продолжались утраты и хищения почтовых отправ
лений. В первом полугодии 1989 года против соответст
вующего периода прошлого года они увеличились и со
ставили 930 рублей, причем все по вине предприятий 
связи.

Число основных телефонных аппаратов сети общего 
пользования на 1 июля по сравнению с 1 января 1989 го
да возросло на 5.9 тысячи штук (42.7 процента к соот
ветствующему периоду прошлого года) и составило 491,6 
тысячи, однако план по этому показателю недовыполнен. 
На 1 июля имелось более 337 тысяч неудовлетворенных 
заявлений на установку телефона. Внедрение прогрессив
ных средств связи отстает от современных требований: 
удельный вес каналов с автоматической аппаратурой в 
общем числе междугородных каналов составляет 75 про
центов, еще не для всего населения обеспечена телевизи- .» 
онными станциями возможность принимать телевизион- ’ 
ные ■программы.

ВНЕШ НЕЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

В первом полугодии 1989 года экспортные поставки 
производили более 80 предприятий и организаций, 25 со
юзных и союзно-республиканских министерств и ведомств. ̂  
Объем поставленной ими продукции составил 108,6 мил
лиона рублей. Через систему республиканским внешне
торговым объединением «Грузимпекс* в развитые капи
талистические страны поставлено продукции на 1.691 ты
сячу инвалютных рублей; подписано контрактов и согла
шений с иностранными фирмами на 1,04 миллиона руб
лей.

В первом полугодии по прямым связям из республик 
ки вывезено продукции на 3,8 миллиона рублей, ввезено 
на 3,4 миллиона рублей.

На 1 июля 1989 года в республике зарегистрировано 
17 совместных предприятий, созданных с участием рес
публиканских организаций и иностранных фирм.

Государственный комитет Грузинской ССР по статистике

НА П Е Р В О Й  С Е ССИИ В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  СССР
о к о н ч а н и е ,

юридическим обоснованием, 
ряд стачечных комитетов не 
в состоянии был даже чет
ко сформулировать свои тре
бования.

Я . сказал депутат Бурых 
Ю . Е . ,  видел забастовку из
нутри. Это обоюдоострое ору
жие, которое можно исполь
зовать лишь в крайних слу
чаях.

Депутат Василец А . Н. 
зачитал текст письма, толь
ко что полученного им от 
избирателей — колхозников 
Харьковской области. В  
этом обращении говорится о 
том, что хлеборобы и жи
вотноводы с пониманием от
носятся к проблемам, вол
нующим горняков. Однако, 
считают колхозники, в ходе 
перестройки, в нелегкий для 
страны момент нельзя брать 
государство за горло, идти 
на отказ от работы.

На заседании 31 июля ко
митетам и комиссиям были 
даны поручения еще раз рас
смотреть Указ Президиума 
Верховного Совета СССР <0 
подоходном налоге с коопе
ративов» с учетом состояв
шегося обмена мнениями.

С сообщением по обсуж
даемому вопросу выступил 
Председатель (Комитета по 
вопросам законодательства, 
законности и правопорядка 
депутат Алексеев С . С.

После уточнений некото
рых положений, раздельным 
голосованием по палатам 
большинством голосов Указ 
утвержден.

Заседание окончено.
3 августа в Кремле под 

председательством Р . Н . Ни- 
шанова продолжила работу 
сессия Верховного Совета 
С С С Р .

Совет Министров СССР 
внес на рассмотрение Вер
ховного Совета С С С Р  проект 
Закона СССР * 0  внесении 
изменений и дополнений в 
Закон С С С Р  о' государствен
ном предприятии (объедине
нии)».

Слово для доклада по это
му вопросу предоставляется 
заместителю Председателя 
Совета Министров СССР 
Л . И. Абалкину.

Предложенные поправки 
носят воистину революцион
ный характер, заявил, высту
пая с содокладом от имени 
Комитета по вопросам зако
нодательства, законности и 
правопорядка, его председа
тель С . С . Алексеев.

Слово от Комиссии Сове
та Союза по вопросам раз
вития промышленности, энер
гетики, техники и техноло
гии берет депутат Кнсин 
В  И.

Депутаты переходят к раз
дельному голосованию по 
палатам. Большинством го
лосов Верховный Совет 
С С С Р  принимает предложен
ные изменения и дополне
ния в Законе СССР о госу
дарственном предприя т и и 
(объединении).

Председательству ю щ н й 
предлагает перейти к обсуж
дению ряда кандидатур в 
состав правительства СССР.

Вносится предложение наз
начить Л . И. Филимонова 
министром нефтяной и газо
вой промышленности СССР.

Слово предоставляв т с я 
Л . И. Филимонову.

Затем кандидат ответил 
на многочисленные вопросы 
депутатов.

Большинством голо с о в  
Верховный Совет назначает 
Л . И. Филимонова минист
ром нефтяной и газовой про
мышленности С С СР . '

Затем вносится предложе
ние назначить министром 
лесной промышлен н о с т  и 
С С С Р  В . И. Мельникова. 
Ему предоставляется слово.

В  обсуждении предложен
ной кандидатуры приняли 
участие депутаты Черных 
г .  А ., Анталов С . В . и дру
гие.

Большинством голо с о в  
В . И . Мельников назначает
ся министром лесной про
мышленности СССР.

Слово предоставляется де
путату Шеховцову В . А ., ко
торый проинформировал сес
сию о тяжелых последствиях 
тайфуна «Джуди», обрушив
шегося на Приморский и Ха
баровский края.

, Затем Верховный Совет 
большинством голосов, с уче
том дополнений и редакци
онных уточнений утверждает 
положение о торговых пред
ставительствах С С С Р  за 
границей.

На вечернем заседании 
председательствующий Е . М. 
Примаков предлагает обсу
дить кандидатуру Н. Н. Во
ронцова. рекомендуемого на 
пост председателя Госко
митета по охране природы.

Излагая свою программу. 
Н . Н. Воронцов подчеркнул, 
что речь идет о налажива
нии системы природоохраны 
на гигантской территории и 
в экономической зоне стра
ны.

Претендент ответил на во
просы депутатов.

В обсуждении кандидату
ры приняли участие депута
ты Стадник В. Я ., Зелин
ский И. П ., Леженко Г . Ф ., 
Рыжов Ю . А . и другие.

Большинством голосов 
Н. Н . Воронцов назначается 
председателем Государст

венного комитета СССР по 
охране природы.

Вносится предложение о 
назначении председателем 
Государственного комитета 
С С С Р по физической куль
туре и спорту Н. И. Русака. 
Ему предоставлено слово.

Кандидат в члены прави
тельства ответил на вопро
сы депутатов. В обсуждении 
приняли участие депутаты 
Рыжов Ю. А ., Кабанов Е . Н ., 
Бородин Ю . И ., Фирсов
A . В ., Феськов Н . С ., Ивап!- 
ко В . А . и другие.

После голосования Н. И. 
Русак утверждается в долж
ности. !

Депутаты приступают к 
обсуждению кандидат у  р ы
B . В . Геращенко, рекомен
дуемого на должность пред
седателя правления Государ-' 
ственного банка СССР.

Претендент ответил на 
вопросы.

Большинством голо с о в
В. В . Геращенко утвержда
ется. * I

Верховный Совет заслу
шал сообщение первого за
местителя Председателя Со
вета Министров, председа
теля Госплана СССР Ю. Д. 
Маслюкова об Основных на
правлениях плана развития 
народного хозяйства С С С Р 
на 1990 год с учетом мер 
по финансовому оздоровле
нию экономики страны. (Вы 
ступление будет опублико
вано).

Ю. Д. Маслюков ответил 
на вопросы депутатов. Вер
ховный Совет его сообще
ние принимает к сведению, 
с тем чтобы учесть при рас
смотрении на второй сессии 
плана на 1990 год.

С сообщением о работе 
Комиссии по ИКАО высту
пил заместитель Председа
теля Совета Национально
стей депутат Олейник В . И.

Заседание окончено.
4 августа в Кремле под 

председательством м . С. 
Горбачева продолжила ра
боту сессия Верховного Со
вета С С СР .

Председательств у ю щ и й  
объявляет, что сегодняшнее 
заседание начинается с об
суждения вопроса, который 
не был намечен предвари
тельно, но необходимость 
незамедлительно рассмот
реть его диктуется самой 
жизнью,

Речь идет о решительном 
усилении борьбы с преступ
ностью.

Мы уже не раз говорили 
о том. что народ, широкие 
массы трудящихся серьез
но обеспокоены ростом пре
ступности за последние го
ды. Эта обеспокоенность

звучала и в выступлениях 
народных депутатов СССР.

Как вы помните, * Съезд 
потребовал усилить борьбу 
с коррупцией, организован
ной преступностью, хище
ниями и взяточничес т з о м, 
гарантировать безопасность 
граждан от посягательств на 
их жизнь, здоровье, честь и 
имущество.

В связи с этим, посове
товавшись с членами по
литбюро ЦК КП СС, сказал 
он, вношу на ваше рассмот
рение проект постановления 
Верховного Совета С С С Р по 
этому вопросу. Думается, 
что предусмотренные в нем 
меры просто необходимы 
сейчас, поскольку с преступ
ностью мы можем оороться, 
только четко координируя 

. деятельность всех органов, 
обеспечивающих правопо
рядок в стране, привести в 
движение все общество.

Замечания и уточнения в 
проект постановления пред
ложили депутаты Селезнев
С. В ., Собчак А. А., Голик 
Ю. В ., Подзирук В. С , Фе
доров Н. В „ Медведев Н. Н., 
Белозерцев С. В., Кугульти- 
нов Д. Н., Кириллов В. И., 
Сухов Л . И. и другие.

С учетом предложенных 
поправок Верховный Совет 
СССР принимает постанов
ление «О решительном уси
лении борьбы с преступно
стью».

Депутаты приступают к 
рассмотрению проекта за
кона С С С Р «О статусе судей 
в СССР».

Слово предоставляв т. с я 
председателю Верховн о г о  
суда СССР Е . А . Смолен- 
цеву.

От Комитета Верховно
го Совета по вопросам за
конодательства. законности 
и правопорядка слово берет 
его секретарь В. И. Семен 
ко.

На трибуне — председа
тель Комитета по вопросам 
законодательства, законно
сти и правопорядка депутат 
Алексеев С. С .

Раздельным голосовани
ем по палатам Закон «О 
статусе судей в СССР» при
нимаете^

С одобрением Верховным 
Советом была встречена те
леграмма, которую зачи
тал председательствующий. 
В  ней говорится, что все 15 
обществ глухих в союзных 
республиках, отмечая вы
сокую гуманность, справед
ливость освобождения их 
от налогообложения, реши
ли перечислить в этом году
20,5 миллиона рублей на 
повышение пенсий мало

обеспеченным слоям насе
ления.

На сессии было дано по
ручение Комитету Верхов
ного Совета С С С Р по ме
ждународным делам пред
варительно рассм о т  р е т ь 
представле и н ы е  советом 
Министров С С С Р на рати
фикацию международ н ы е  
акты, подписанные от име
ни Советского Союза.

О результатах предва
рительного рассмотр е н и я 
этих актов доложил заме
ститель председателя Ко
митета Верховного совета 
СССР по междунаро д н ы м 
делам А. С. Дзасохов.

Депутат Нейланд Н. В. 
вы ступ и л  с предложением о 
ратификации дополнитель
ного протокола к женевским 
конвенциям от 12 августа 
1949 года, касающегося за
щиты жертв международных 
вооруженных конфликтов 
(протокол № 1), и дополни
тельного протокола к же
невским конвенциям от 12 
августа 1949 года, касаю
щегося защиты жертв во
оруженных конфликтов не
международного характера 
(протокол № 2), подписан
ных в Берне 12 декабря 
1977 года. Он предложил 
также ратифицировать кон
сульскую конвенцию между 
Союзом Советских Социа
листических Республик и 
Турецкой Республикой, под
писанную в Анкаре 27 апре
ля 1988 года. Выступающий 
ответил на вопросы депута
тов.

Большинством голосов до
кументы ратифицируются.

М. С. Горбачев сообщил, 
что поступили заявления от 
большой группы народных 
депутатов С С С Р , членов 
Верховного Совета СССР с 
предложением вернуться к 
рассмотрению кандидатуры 
Н. С. Конарева на пост ми
нистра путей сообщ е н и я 
СССР.

В связи с этим выступил 
Председатель Совета Ми
нистров С С С Р  Н. И. Рыж
ков.

М. С. Горбачев зачитал 
обращение ряда наро д и ы х 
депутатов С С С Р  с просьбой 
вернуться к обсуждению 
кандидатуры Н. С. Конаре
ва. Теперь, отметил предсе
дательствующий, вам изве
стны точки зрения этих де
путатов и главы правитель
ства. Скажу и я от себя, что 
в лице Н. С . Конарева мы 
имеем крупного хозяйствен
ника. который умеет квали
фицированно решать слож
нейшие проблемы, облада
ет огромной волей и боль
шими оргапизато р с к и м и

способностями. Замечания к 
нему депутатов были во мно
гом справедливы, но они 
скорее связаны с состояни
ем наших железных дорог, 
нерешенно с т ь ю накопив
шихся там проблем. Това
рищ Конарев остро ставил 
вопросы на всех уровнях, 
проявляя при этом принци
пиальность и волю, не взи
рал спокойно, как накапли
ваются проблемы, лишь бы 
угодить начальству. Пока 
что он продолжает испол
нять свои обязанности и ак
тивно распутывает узел за 
узлом. Ситуация с транспор
том в стране непростая, но 
мы все вместе должны об
думать пути ее разрешения.

В обсуждении создавшей
ся ситуации приняли уча
стие депутаты Ьлаев Ь. X., 
Ельцин Б. Н„ Тетенов В. А., 
Кучеренко В. Г., Воскобой- 
инков В. И., Семенихин 
А. В., Канаровская А. М., 
Внебрачный И. С., Чепур- 
ная М . А. и другие.

После тщательного обсу
ждения на сессии принято 
временное положение об обе
спечении деятельности на
родных депутатов СССР.

Председательству ю щ и й 
М. С . Горбачев огласил 
письмо, поступившее в ад
рес Верхов н о г о совета 
С С С Р от Н. И. Рыжкова. 
Учитывая мнения значитель
ного числа народных депу
татов С С СР , представите
лей трудовых коллективов 
и руководителей железных 
дорог страны, говорится в 
нем. Совет Министров СССР 
считал бы возможным вер
нуться к рассмотрению кан
дидатуры Н. С. Конарева 
на пост министра путей со
общения СССР.

Вопрос ставится на голо
сование. Большинством го
лосов депутаты назначают 
Н. С. Конарева министром 
путей сообщения СССР.

Взяв слово, Н. И, Рыж
ков выразил признатель
ность за оказанное прави
тельству доверие. Это — 
мудрое решение, отметил 
он, и мы заверяем, что ока
жем всемерную помощь этой 
важнейшей отрасли народ- 

. ного хозяйства.
На заседании выступил 

депутат Белов В. И., его 
выступление будет опубли
ковано.

С заключительным сло
вом на первой сессии вер
ховного Совета СССР вы
ступил М. С. Горбачев.

На этом сессия заверши
ла работу.

(ТАСС).

М ВД ГРУЗИНСКОЙ ССР 
С О О Б Щ А Е Т

Несмотря на принимаемые партийными, советскими н пра
воохранительными органами моры, в Абхазской автономной 
республике по-прежнему простаивает ряд промышленных 
предприятий. Особенно сложная ситуация сложилась а Очам- 
чирском районе, где но работают комбикормовой и масло- 
зкетрактный заводы, три колхоза, два совхоза, тепличный 
комбинат. В село Илори продолжается сидячая забастовка 
26 граждан, требующих смены руководства района. За ис
текшие сутки за нарушонио особого режима поведения граж
дан задаржаны 37 человек.

Сотрудники органов и под- телесное повреждение, в ре-
раэделаний анутранних дел 
республики проводят работу 
по установлению и изъятию 
оружия у населения, похищен
ного из. райотделов и постов 
ВОХРА. За сутки а Абхазии 
у населения изъята 31 едини
ца огнестрельного оружия, а 
том число 6 автоматов, 2 ма
локалиберные аинтовки, 23 
охотничьих ружья.

На 4 августа а сладстаан

зультате чего он скончался. 
Водатся расследование.

Особую тревогу вызывает 
тот факт, что а последние 
дни на территории Болнисско- 
го района произошел взрыв 
и совершено разбойное напа
дение. Так, 4 августа в г . Бол- 
ниси во дворе дома М. Эюбо- 
ва неустановленным лицом 
был произведен взрыв. Жертв 
и разрушений нот. Ведетея

ный изолятор г. Зугдиди іоз- р а ссл е д о в а н и е . Прозвучал
аращено 124 человека. Ведет- выстрел • районе Болнисско-
ся работа по установлению и го парка культуры и отдыха.
задержанию остальных.

В целом оператианая об
становка в республике оста
ется стабильной. За сутки за
регистрировано 16 преступле
ний, двенадцать из которых 
раскрыты по «горячим сле
дам». За это время соаерше- б 15000 _ ѵ6_ _ й
ны 2 к р .* и  государственного * ЦН ,Г°

Пострадавших нет. Ведетея 
расследование. 2 августа а 
Болнисский РОВД обратился 
гр. 3 . Цакадза с заявлением 
о том, что ночью к ному а 
дом ворвались двое преступ
ников, которые под угрозой 
огнестрельного оружия ото-

дорожно - транспортных про
исшествий, из которых две

п » '  *  п р ч 'Т ' "  П о И Н Я Т Ы М И  м в О Я М И  Ѵ С Т в Н О Я -
.  5 -  личного имущества, .0  Т а с и "

швили, ранее судимый води-

номуМвчРвло.ЬеНкуМ нанесены °т2‘  н -гр а б л Г н н о гѴ Т  р у і ь і  изъя*

ста в селе Губисцкали зоны 
г. Цхалтубо находящийся в 
нетрезвом состоянии ранее 
судимый вневедомственный 
сторож смешанного магазина 
№ 8 Д. Хачапуридзе во вре
мя ссоры выстрелом из неза
регистрированного охотничье
го ружья убил жителя вы
шеназванного села М. Бени- 
дзе, а затем пытался выстре
лить в присутствующих 3 . Ха
чапуридзе и Н. Бенидзе. По
следние оказали сопротив
ление и во время отбора ру
жья нанесли Д. Хачапуридзе

зультате проведенных право
охранительными оргв н а м и  
мероприятий задержаны ли
ца, подозреваемые в участии 
в массовых беспор я д  к а х, 
имевших место в г. Болниси: 
Т. Юсубов, сторож Марне- 
ульской горбольницы, X . На- 
биев, продавец магазина села 
Абдало, И. Сеидов, рабочий 
Кочулойского совхоза.

Партийными, советскими и 
правоохранительными орга
нами ситуация в республике 
контролируется.

Пресс-групп* МВД СССР.

В ЧЕСТЬ ПРАЗДНИКА
4 августа в Тбилиси со

стоялось торжественное со
брание тружеников Закав
казской магистрали, посвя
щенное Дню железнодо
рожника.

В выступлениях начальника 
дороги В. Блажиеаского, дру
гих ораторов отмечалось, что 
сейчас первостепеннаа задача 
железнодорожников — обес
печить безусловное выполне
ние задач, поставленных пе

ред труженик а м и отрасли 
X X V II съездом партии и X IX  
Всесоюзной партийной конфе
ренцией КПСС по ускорению 
доставки народнохозяйствен
ных грузов и снижению себе
стоимости перевозок.

(ГРУЗИНФОРМ ).
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